
5 г а ^ т * А т »
Яро а  етари4 всех стран, соединяйтесь!

ЪЬбОб
зпъвсш

Газета 
выходит 
с июня 
1922 года

№ 31 (18986)

востока
Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР

ьмббтзэегть лз
ОЭбдЛбСГ'ЭАО ЗШЗОАОдОЬ. 

Ь646А0)30«?(ПЬ ЬЬА •ЭвйСвГОЬО
ьдьэоиз ь54бАШзаег(пь ььа 

зовоьААОТб ьлзвгаь спаы>б<п

СУББОТА, 6 ФЕВРАЛЯ 1988 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

В П О Л И Т Б Ю Р О  ЦК К П С С
Политбюро ЦК КПСС на 

заседании 4 февраля обсу
дило вопросы, связанные с 
проведением очередного Пле
нума ЦК КПСС, который 
рассмотрит ход перестройки 
средней и высшей школы.

На заседании были под
ведены итоги проделанной 
в 1987 году работы по пе
рестройке организационных 
структур центральных эко
номических органов, мини
стерств и ведомств СССР, 
разработке генеральных схем 
управления в союзных рес
публиках. Отмечалось, что в 
соответствии с решениями 
X X V II съезда партии и 
июньского (1987 г.) Плену
ма ЦК КПСС во многих от
раслях производствен ной  
сферы осуществляется пере
ход на новые структуры уп
равления. При этом умень
шается число министерств и 
ведомств в центре и в рес
публиках, намечается сокра
щение управленческого пер
сонала, идет процесс созда
ния новых хозрасчетных 
производственных и научно- 
производственных объедине
ний.

Преобразованы функции и 
аппарат плановых, снабжен- 
15̂ских, финансово - банков
ских и других центральных

органов управления. В про
цессе проводим о й пере
стройки создаются необходи
мые организационные усло
вия для использования пре
имущественно эконом и ч е- 
ских методов руководства.

Обращено внимание нато,-, 
что в дальнейшей работе по 
совершенствованию управле
ния народным хозяйством 
как в центре, так и на ме
стах необходимо неуклонно 
проводить в жизнь принци
пы радикальной экономиче
ской реформы, строго со
блюдать Закон о государст
венном предприятии, обеспе
чивать эффективное взаимо
действие органов отраслево
го и территориального уп
равления. Министерствам и 
ведомствам необходимо стро
го соблюдать права пред
приятий в интересах макси
мального использования ими 
своих возможностей в усло
виях полного хозяйственного 
расчета и самофинансирова
ния. Подчеркивалось, что 
разработка генеральных схем 
управления должна быть
подчинена расширению са
мостоятельности и повыше
нию ответственности союз
ных республик за положе
ние дел в хозяйственном и 
культурном строительстве.

Политбюро рассмотрело и 
одобрило предложение прави
тельства об организации в 
С С С Р  оптовой торговли про
дукцией производстве нно- 
технического назначения за 
переводные рубли, получае
мые предприятиями от внеш
неэкономической деятельно
сти со странами — членами 
СЭВ. Отмечена важность ее 
для расширения взаимовы
годного экономического сот
рудничества с братскими 
странами.

На заседании рассмотрен 
ход выполнения решений 
партии и правительства по 
вопросам улучшения капи
тального строительства и 
обеспечения его материаль
ными ресурсами. Отмечено, 
что инвестиционная полити
ка в строительстве, вырабо
танная X X V II съе з д о м 
КПСС, в ряде случаев реа
лизуется непоследовательно. 
Продолжается практика не
обоснованного включения в 
планы большого количества 
вновь начинаемых строек 
производственного назначе
ния. Объемы незавершенно
го строительства еще вели
ки, что замораживает круп
ные материальные ресурсы, 
которых остро недостает для 
возведения жилья, объектов

социального и культурно- 
бытового назначения, перво
очередных строек индустрии 
и агропромышленного ком
плекса. Медленно снижает
ся материалоемкость строи
тельного производства, сла
бо ведется работа по эконо
мии и бережливости.

Госплану СССР, Госстрою 
С С С Р  поручено разработать 
конкретные меры по изме
нению и ужесточению нор
мативной базы строительст
ва, усилению воздействия 
хозяйственного механизма на 
повышение эффективности 
капитальных вложений, со
кращению сроков сооруже
ния производственных мощ
ностей и объектов.

Заслушав сообщение о хо
де подготовки предложений, 
связанных с совершенство
ванием уголовного законо
дательства Союза С С Р  и со
юзных республик, Политбю
ро отметило важное значе
ние последовательного про
ведения при этом принци
пов демократизма, неотвра
тимости ответственности за 
преступление, справедливо
сти и гуманизма. Определе
ны основные направления 
продолжения работы по из
менению действующего уго
ловного законодательства с

целью более четкого разгра
ничения преступлений по 
степени их общественной 
опасности, а также расшире
ния применения к лицам, 
совершившим малозн а ч и- 
тельные преступления, мер 
наказания, не связанных с 
лишением свободы. Вместе 
с тем подчеркнута необхо
димость сохранения строгой 
ответственности для тех, 
кто совершает тяжкие пре
ступления.

Политбюро одобрило ито
ги официальных визитов 
Э. А. Шеварднадзе в Ф Р Г  
и Испанию. С  удовлетворе 
нием была отмечена обоюд
ная готовность открыть но
вую страницу в отношениях 
между Советским Союзом и 
ФРГ, наполнить ее конструк
тивным содержанием. Это 
относится как к области по
литик е с к о г о сотрудниче
ства, включая проблемы бе
зопасности и разоружения, 
так и к вопросам дальней
шего развития деловых и 
иных связей и контактов по 
всем направлениям двусто
ронних отношений.

Переговоры и беседы в 
Мадриде подтвердили нали
чие благоприятных предпо
сылок для расширения по
литических контактов с Ис

панией на всех уровнях, на
ращивания взаимовыгодного 
сотрудничества в экономиче
ской, научно - технической 
и культурной сферах.

Было подчеркнуто, что на 
современном этапе развития 
международных отношений 
особое значение имеют даль
нейшие коллективные уси
лия по созданию климата до
верия и сотрудничества в 
Европе, углубление продук
тивного диалога и взаимо
действия с западноевропей
скими странами, нацеленное 
на закрепление здоровых 
тенденций к новой фазе раз
рядки на континенте, на сни
жение уровня военного про
тивостояния, сокращение во
оружений и разоружение.

Одобрены итоги бесед и 
переговоров А. А. Громыко, 
Е. К. Лигачева и Э. А. Ше
варднадзе с членом ЦК 
С ЕП Г, министром иностран
ных дел ГДР О. Фишером, 
состоявшихся в ходе его 
официального дружествен
ного визита в СССР.

На заседании Политбюро 
ЦК КПСС обсуждены и при
няты решения по некоторым 
другим вопросам партийно
го и государственного стро
ительства, провед е н и я в 
жизнь советской внешней по
литики.

ВРУЧЕНИЕ НАГРАДЫ
4 февраля в Кремле Ге- 

нералвный секретарь ЦК 
КП СС М. С. Горбачев вру
чил орден Ленина члену По 
литбюро ЦК КПСС, мини-, 
стру иностранных дел С ССР  
Э. А. Шеварднадзе. Он на
гражден за большие заслу
ги перед Коммунистической 
партией и Советским госу

дарством и в связи с шести
десятилетием со дня рожде
ния.

При вручении награды 
были товарищи Воротников 
В. И., Зайков Л. Н., Лига
чев Е. К ., Никонов В. П., 
Рыжков Н. И., Слюньков 
Н. Н., Соломенцев М. С.. 
Чебриков В. М., Яковлев

А. Н., Демичев П. Н., Дол
гих В. И., Талызин Н. В., 
Язов Д. Т., Бирюкова А. П., 
Добрынин А. Ф., Лукьянов 
А. И., Медведев В. А ., Ра
зумовский Г. П., Капитонов 
И. В.

(ТАСС).

Стройка дружбы» в горах«
Вступил ■ строй первый 

участок магистраль н е г о  
250-километров о г о  газо
провода Северный Кав
каз — Закавказье. Проле
гав через Главный Кавказ
ский хребет на высоте 
двух тысяч метров над 
уровнем моря, он свяжет 
единой топливной артерией 
три закавказских респуб
лики.

В настоящее время 
природный газ поступает 
в Грузию с Северного 
Кавказа и Азербайджа
на по трассе, постро
енной четверть века на
зад. В свое время это
го было вполне достаточ
но. Новый газопровод

сможет ежесуточно про
пускать десятки миллионов 
кубических метров газа. 
Этого количества доста
точно, чтобы часть его 
передавать Армении.

Сооружение газопрово
да ведется в уникальных 
по сложности географи
ческих условиях. Пред
стоит гюеодолеть горные 
кручи, бурные реки, уще
лья. В толще скал ‘будут 
пробиты 12 тоннелей. 
Большую помощь грузин
ским строителям оказыва
ют специалисты других 
республик Закавказья, а 
также РСФ СР. Поэтому 
и получил газопровод на

звание «стройка друж
бы».

Как сообщили коррес
понденту в Госкомгазе 
республики, в Грузии осу
ществляется разработан
ная до 2000 года про
грамма газификации на
родного хозяйства. К кон
цу второго тысячелетия 
нужды республики в этом 
виде топлива достигнут 
нескольких миллиардов 
кубических метров в год. 
Новый газопровод, кото
рый должен вступить в 
эксплуатацию к концу 
нынешнего года, рассчи
тан на удовлетворение 
этих потребностей.

(ГРУЗИНФОРМ ).

В комиссии Политбюро ЦК КПСС по дополнительному 
изучению материалов, связанных с репрессиями, 

имевшими место в период 30-40 и начала 50-х годов
Комиссия на своем засе

дании 5 февраля 1988 г. 
заслушала инф о р м а ц и ю 
председателя Верховного су
да С С С Р  о результатах рас
смотрения протеста Гене
рального прокурора С С С Р  по 
делу Н. И. Бухарина, А. И 
Рыкова, А. П. Розенгольца 
М. А. Чернова, П. П. Бу
ланова, Л. Г. Левина, И. Н. 
Казакова, В. А. Максимова- 
Диковского, П. П. Крючко
ва и X. Г. Раковского, при
влекавшихся к уголовной от
ветственности по так назы
ваемому «антисоветск ом у  
право - троцкистскому бло
ку».

Эти лица были осуждены 
военной коллегией Верховно
го суда С С С Р  в марте 1938 
года по обвинению в том, что 
по заданию разведок враж
дебных С С С Р  иностранных 
государств организовали за
говорщическую группу с це

лью свержения существую
щего в С С С Р  социалистиче
ского, общественного и го
сударственного строя, прово
дили диверсионно-вредитель
скую, террористичеокую й 
иную враждебную деятель
ность.

Как установлено, пред
варительное следствие по 
этому делу проводилось с 
грубыми нарушениями со
циалистической законности, 
фальсифицировалось, от об> 
виняемых недозволенн ы м и 
методами добывались при
знательные показания.

Принято к сведению со
общение председателя Вер
ховного суда С С С Р  о том, 
что пленум Верховного суда 
своим постановлением 4 фев
раля 1988 г. отменил при
говор военной коллегии в 
отношении осужденных Н. И. 
Бухарина, А . И. Рыкова. 
А. П. Розенгольца, М. А .

Чернова, П. П. Буланова, 
Л. Г. Левина, И. Н. Каза
кова, В. А. Максимова-Ди- 
ковского, П. П. Крючкова и 
X. Г. Раковского и дело 
прекратил за отсутствием в 
их действиях состава пре
ступления.

Ранее Верховным судом 
СССР по этому же делу и 
по тем же мотивам были 
полностью реабилитированы 
Н. Н. Крестинский, Г. Ф. 
Гринько, И. А. Зеленский, 
В. И. Иванов, С. А. Бессо
нов, А. Икрамов, Ф. Ход- 
жаев, В. Ф. Шарангович, 
П. Т. Зубарев и Д. Д. Плет
нев.

Протест в отношении Г. Г. 
Ягоды, проходившего по 
этому делу, Прокуратурой 
С С С Р  не приносился.

Комиссия Политбюро ЦК 
КПСС продолжает свою ра
боту.

ПОДХОД К ДЕЛУ — КОМПЛЕКСНЫЙ

Госприемку керамический комбинат 
в с т р е т и л  н е п о д г о т о в л е н н ы м

— Сначала — реальная под
готовка производства, по
том — параход на госприем
ку, — ф разу  эту Михаил Муд- 
жмри, главный инженер Тби
лисского керамического ком
бината имени 60-летия С С С Р , 
подкрепляет энергичным же
стом. —  Будь у нас современ
ное оборудование, распола
гай мы высококачественным 
сырьем, тогда и продукция 
наша была бы не хуж е этой,— 
он кивает на красочные аль
бомы, лежащие на столе. Не
давно Михаил М уджири по
бывал • командировке в Ита
лии, и эти изящ ные реклам
ные издания, понятно, отту
да. На снимках — сверхсоч- 
ных оттенков каф ель, разно
образные и предельно эле
гантные изделия сантехники... 
Радует глаз , что и говорить. 
Даже человеку, далеком у от 
керамического производст- 
»«, досадно, что все эти ди
зайнерские изыски большин
ству из наших предприятий по
ка на по плечу. И вдвойне до
садно главному инженеру, на
смотревшемуся итальянских 
керамических чудес, осозна
вать, насколько далек от них 
комбинат, на котором он ра
ботает уж е двенадцать лет и 
на котором, по е ю  словам, 
«*ырос».

Преж де, чем вводить гос-

приемку, необходимо было 
решить хотя бы основные из 
тех вопросов, которые стоят 
перед нами не первый год. 
Оборудование —  основа каче
ства, это же аксиома. Сем ь
десят процентов наших техно
логических линий действуют 
более десяти — пятнадцати 
лет. С 1985 года просим, тре
буем заменить башенно - рас
пылительную сушилку. Без
результатно. По заключению 
специалистов, старая ремон
ту не подлежит, а новую обе
щают лишь • третьем квар
тале — Да и то , так сказать, 
лишь гипотетически. С техни
ческим же состоянием су
шилки напрямую связано ка
чество пресс-порошка для из
готовления облицо в о ч н о й 
плитки. Кстати, а связи с пе
реходом на госприемку сно
ва не раз обращались в раз
ные инстанции, вплоть до Гос
плана С С С Р , с просьбой ус
корить выделение этого обо
рудования. Но и госприамка 
не возымела действия.

Как и а другом  вопросе. 
Формовочного гипса, напри
мер, комбинату ежего д н о  
требуется не менее 900 тонн. 
Более 600, по словам главно
го инженера, не получали ни
когда. К том у же из этого 
урезанного количества лишь 
120— 130 тонн составляет гипс

из Куйбыш евского месторож 
дения, остальное с завидным 
упорством поставляет О р
ловский гипсовый комбинат. 
И если формы из куйбышев
ского сырья выдерживают до 
ста заливок, то из орловско
го —  не более десяти . Гос- 
приемка комбината, как по
лагается, известила постав
щиков о своем сущ ествова
нии, просила навести поря
док в отношении и количест
ва сырья, и качества, однако 
асе пока остается по-прежне
му. Тут бы и вмешаться вы
шестоящим органам, респу
бликанскому М инистерству 
промстройматерналов, реаль
но поддерж ать законные тр е
бования госприемки, но...

По-прежнему «никак» об
стоят дела и с  жаростойкими 
материалами, из которых из
готавливаются карбидокрем- 
ниевые лещ адки, а попросту 
говоря — надежные подстав
ки, куда помещ ается продук
ция перед подачей в печь. 
«Никак», потому что подстав
ки эти делаю тся по-прежнему 
здесь ж е , на комбинате, ку
старным «Способом. Неудиг 
аительно, что в раскаленной 
печи они изменяют ф орм у, 
ломаю тся, вызывая деф орм а
цию продукции.

Как же чувствует себя вне
ведомственный к о н т р о л ь ,

столкнувшись с непростыми 
проблемами? Не особенно 
оптимистично, вы ясняется в 
разговоре с заместителем 
руководителя госпр и е  м к и 
Д ж ам алом  Геладэе. Из пяти 
работников один в отпуске, 
ещ е один занимается до ку
ментацией. На проверке го
товой прод у к ц и и — лишь 
трое.

—  Я неоднократно говорил 
и сейчас скаж у, — поясняет 
ситуацию Д ж емал Г е л а д зе ,— 
что, когда утверж дался штат 
госприемщ икоа, не были уч
тены все реальности. Д а , на 
комбинате три цеха: облицо
вочной плитки, сантехиздв- 
лий и художественной кера
мики. Но плиточный работа
ет в три смены, там  непре
рывное производство, сан
техника выпускается еж еднев
но. Троим - четверым работ
никам просто физически не 
углядеть за всбм, даж е на за
вершающей технологической 
стадии. А ведь присутствие 
госприемки необходимо и не 
промежуточных операциях, 
но на это нет времени, не 
хватает лю дей.

Нет, нельзя сказать, что 
госприамка на имеет влияния 
на продукцию комбината. Но 
влияние это сводится к сни
жению сортности —  к при
м еру, облицовочной плитки:

если в прошлом году первым 
сортом было помечено 47 
Процентов этой продукции, 
то в январе нынешнего — не 
более 25. Зато  больше — и 
значительно —  стало треть
его сорта. То есть работа 
комбината получила иную — 
более низкую , но справедли
вую —  оценку. Продукция 
же, по сущ еству , осталась 
прежней, разве что из треть
его сорта больше стало ее 
выбраковываться — на вво
дить же сорт четвертый?!

Говоря по большому сче
ту , этим и ограничивается 
влияние госприемки не про
изводство —  простой конста
тацией ф акта : это — полно
ценный первый сорт, а это, 
простите, —  третий. Изменить 
что-то в технологии, «ловить» 
брак на протяжении всей 
технологической цепочки ей 
явно не под силу. Потому что 
цепочке эта на поверку ока
зывается цепью проблем, на
чиная с  сырья и кончая тун
нельными печами, которые 
давно и настойчиво просят 
ремонта...

Наверное, можно и нуж
но требовать от работни
ков вневедомственного кон
троля больш ей настойчиво
сти. О днако нехудо бы сти
мулировать эту насто й ч и- 
аость реальной помощью.

решая хотя бы основные из 
выдвинутых ими проблем, 
укрепляя тем самым и авто
ритет работников госкрием- 
ки. Упрек этот мож ет быть 
отнесен в адрес и Минстрой- 
материалов, и республикан
ского управления Госстан
дарта, и их союзного руко
водства.

Точку в разговоре ставит 
М ихаил М уджири:

—  Если говорить реально, 
то все оборудование, кото
рым располагает комбинат, 
устарело. Установить новые 
линии на старых площадях 
невозможно. И выход, по су
ти, один: строить комбинат
заново.

Вот такая — мрачная ли, 
радужная? — Черепа! к т и в а .  
Предположим, по самым оп
тимистическим прогн о з а м , 
строительство это начнется в 
следую щ ей пятилетке. Так 
неужели застыть в тепере
шнем состоянии и ждать? Ко
нечно ж е , нет —  действо
вать. Недаром сам Михаил 
М уджири привеэ-таки из Ита
лии, помимо ярких альбомов, 
вполне реальные планы и за
думки, часть которых можно 
осущ ествить м в нынешних 
условиях, приложив, конеч
но и руки, и голову. И неда
ром Д ж ем ал Геладзе обро
нил красноречивую ф р азу : 
«Хочу работать тем, где  могу 
работать нормально». Нор
мально —  значит с отдачей, 
с пользой для  дела , с  удо
влетворением для себя.

Вот и надо, видимо, это 
желание укреплять.

Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

СТИХИЯ и люди

И С П Ы Т А Н И Е

Признанный испытатель
ным полигоном для элек
тровозов, один из самых 
сложных участков ж елез
ных дорог страны— Цнпскмй 
перевал в дни непогоды 
проверил на прочность лю 
дей.

.. . В помещении дежурного 
по станции Хашури все еще 
неспокойно, постоянно звонят 
телефоны , потрескивает ра
ция, мгновенно принимаются 
решения и звучат отрыви
стые слова команды. Здесь 
многолюдно. И это понятно— 
ведь сюда стекается вся ин
формация о положении на 
местах, а главное- — на Ципс-

ском перевале. Заместитель 
начальника Тбилисского отде
ления Закавказской железной 
дороги Гурам  Н озадзе вот 
уж е пятые сутки не мож ет ур
вать даж е час, чтобы поспать. 
П равда, он несколько раз все 
же покидал командный пункт, 
принимая личное участие в 
аварийных работах. А  «ЧП» 
были — непогода удесятеря
ла сложность проблем.

(Окончание на 4-й стр .).
*  *  *

Н а  с н и м к е :  идет расчист
ка пути на станции Ципа.

Ф о то  И. Ш ламова.
(Ф отохроника

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
ф М ассовое обновление выпускаемой продукции идет 

на предприятиях производственного объединения «Грузли- 
щемаш». Трудовые коллективы наращивают производство но
вых, прогрессивных видов оборудования для переработки 
плодов и ягод. Уж е хорошо зарекомендовали себя в пере
рабатывающей промышленности машины для обработки яб
лок, ленточные прессы д ля  отжима соков и другие виды но
вой техники, недавно освоенной в объединении.

ф Плодотворно тр удятся работники чаеперерабатываю
щей промышленности Хелвачаурского района. Они в про
шлом году переработали 2.814 тонн высококачественного чая, 
что на 214 тонн больше запланированного. Себестоимость 
продукции сократили на 40 тысяч рублей. По итогам года 
Хелвачвурское объединение чайных фабрик награж дено пе
реходящ им Красным знаменем Госвгропрома С С С Р  и ВЦ СП С. 
Хелвачаурцы полны желания в нынешнем году закрепить и 
развить достигнутые успехи.

ф Токарь Телавского механического завода Темур Бар- 
данашвили, не так давно возглавивший хозрасчетную  брига
д у , стремится личным примером увлечь за собой товарищей 
по работе. Он постоянно перевыполняет производственные 
задания. Передовой рабочий выступил инициатором соревно
вания в честь X IX  Всесоюзной партийной конференции.

ф Специалисты Ц халтубского агропромыш ленного объе
динения и Гумбрской опытно-зкеперимеитальной базы  пти
цеводства Тбилисского государственного университета выве
ли породу кур , вес которых достигает семи килограммов. Им 
даю т корма с добавлением смесей из торф а и гумбрина.

ф О тходы производства широко использует кооператив 
«Гареджи», открывшийся в С агаредж о при комбинате м ест
ной промышленности. В дело пошли древесны е опилки, ще
бень, мраморная и керамическая крош ка. Искусные масте
ра превращают их в облицовочные плиты, заменители ка
феля,- изящ ные декоративные карнизы и рамы для  картин, 
различные, необходимые в быту предм еты .

Сейчас в районе действует около десятка  кооперативов, 
большинство которых выпускает товары массового спроса. 
Сельские жители уж е приобрели их на десятки тысяч руб
лей.

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

Состоялось очередное заседание П резидиума Совета 
Министров Грузинской С С Р , на котором был обсуж ден рад 
важных вопросов.

В целях коренного улучш е
ния снабжения населения 
г. Тбилиси продуктами пита
ния созден агропром ыш лен
ный комбинат «Гардабани».

В соответствии с установ
кой X X V II съезда КП С С  по 
обеспечению к 2000 году 
каждой семьи отдель н о й  
квартирой, а такж е учитывая 
крайне тяжелое положение с 
предоставлением жилья ж елез
нодорожникам и закреплением 
их кадров в г. Тбилиси, ряду ми
нистерств и ведомств респуб
лики даны конкретные поруче
ния. В частности, Минстрой 
Грузинской С С Р  должен обе
спечить ввод в эксплуатацию 
в 1988 году в поселке ТЭВЗ 
75-квартирного жилого дома. 
Госплану Г р у з и н с к о й  С С Р  
предстоит включить в план 
на 1989 год начало строитель
ства жилого комплекса ж е
лезнодорожников по ул. Ев- 
дошвили за счет средств
ЗКВЖ Д  с завершением его в 
1990 году. Ежегодный Ввод в 
эксплуатацию, начиная с 1989 
года, по 3.900 кв. м жилья
для тружеников Закавказской 
железной дороги следует 
обеспечить тресту «Зактранс- 
строй». Самом у же управле
нию ЗКВЖ Д  поручено доби
ваться вводе в эксплуатацию 
жилья в 1988 году силами
Дорстройтреста 7.430 кв. м , в
1989 году — 5.220 кв. м и в
1990 году — 5.800 кв. м  жилья, 
развивать строи т е л ь с т в о  
жилья х о з с п о с о б о м . Ему 
разрешено такж е использо
вание для малосемейных ра
ботников строящ егося общ е
жития по ул . Зестафонекой и 
строительство в дальнейшем 
домов гостиничного типа.

Соответствую щ ие поруче
ния даны и Тбилгорислолко 
м у, на который, в частности, 
возложена разработка еж е
годно, начиная с 1988 года,

проектно - сметной докумен
тации на строительство дв,ух 
жилых домов для ЗКВЖ Д  за 
счет ее средств.

Совет Министров республи
ки постановил объявить тер
риторию  Венского городища 
государственны м археологи
ческим м узеем  - заповедни
ком, а Венский археологичес
кий м узей — государствен
ным археологическим музе
ем Главного научно - произ
водственного управления по 
охране и использованию па
мятников истории, культуры 
и природы при Совмине Гру
зинской С С Р .

На заседании был утверж
ден устав Грузинского респу
бликанского хозрасчетн о г о  
внеш неторгового объедине*- 
ния Совмина Грузинской ССР 
(Гр узИ М П Э К С ). Целью  его 
деятельности является выпол
нение планов экспорта и им
порта товаров и услуг и. по
вышение их качества и кон
курентоспособности, осущ е
ствление и расширение вне
шнеторговых операций по 
приграничной и прибрежной 
торговле с зарубеж н ы м и  
странами, а такж е содействие 
приоритетному развитию эко
номических связей с соци
алистическими странами, раз
витию прямых кооперацион
ных связей и др.

Совет Министров утвердил 
также правила предоставле
ния архитекторам Грузинской 
С С Р  творческих мастерских 
и их эксплуатации, рассмот
рел ход  строительства объек
тов маш иностроитель н о г о 
комплексе по итогам работы 
за 1987 год , ряд  других во
просов, по каж дом у из ко
торых было принято соответ
ствую щ ее постановление.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).
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ПАРТКОМ И ХОЗРАСЧЕТ

Что значит усилить партийное 
влияние? Понимаем так: оказать 
д е й с т в е н н у ю  п о м о щ ь

П роизводственное объединение «Грузбумпром» сегодня 
твер д о  стоит на ногах, с каж ды м  годом  пятилетки растет его 
прибы ль. А  ведь м ы  помним, что в одно время развитие 
ц еллю лозно-бум аж ной промышленности считали в респуо- 
лике  неперспективным.

Однако выбор, который 
сделал наш коллектив, до
казал неверность этой точ
ки зрения. Мы пошли по 
пути развития производства 
новых и известных видов бу
мажной и гофрокартонной 
тары, как воздух, необходи
мой народному хозяйству 
страны. Обоснованные рас
четы были поддержаны в 
Минлесбумпроме, в Госплане 
С С С Р , нашли всестороннюю 
поддержку в ЦК КП Грузии 
и Совете Министров респуб
лики: был принят целый ряд 
постановлений о развитии 
ЦБК. Комбинат стал жиз 
ненно необходимым для 
развития профилирую щ и х 
отраслей республики — пи
щевой. легкой промышлен
ности.

Сейчас, когда в силу во
шел Закон о государствен
ном предприятии, перед на
ми открылись новые воз
можности — важно суметь 
их использовать. Вот поче
му еще с 1986 года в объ
единении началась подгото
вительная работа по пере
воду его на новые условия 
хозяйствования, на полный 
хозяйственный расчет, само
финансирование, госприем- 
ку. Этому были подчинены 
все формы организаторской 
и идеологической работы.

Чтобы довести суть внед
ряемых новшеств до каждо
го работающего, была раз
работана специальная про
грамма своеобразного «эко
номическою всеобуча», куда 
входят и занятия в системе 
экономическ о й учебы, и 
встречи руководящих работ
ников объединения с кол
лективами смен, и публи
кации в газете «Ингурский 
рабочий».

На партийных собраниях, 
заседаниях парткома и про
изводственных совещаниях, 
как правило, все производ
ственные и идеологические 
ропросы рассматривались с 
обязательным подтеке том:  
а как будет обстоять дело 
при самофинансировании и 
госприемке.

На собрании партхозакти
ва, посвященном обсужде
нию" государственного зака
за на 1988 год, путях его 
успешного выполнения, не 
случайно зашел разговор и 
о сменных мастерах. Прямо 
на собрании подняли ма
стеров бумажного цеха Джо- 
ни Тодуа и Пируза Кварая— 
возникли некоторые вопро
сы, касающиеся плановых 
заданий их цеха, смен. Од
нако вразумительных отве
тов на заданные вопросы 
получить не удалось. Как 
будут работать такие масте
ра сейчас, когда цех дол
жен держать в поле зрения 
практически все показатели 
своей производственной дея
тельности, уметь быстро ана
лизировать их и на основа
нии сделанных выводов опе
ративно действовать? Ведь 
за ошибки, промахи коллек
тиву цеха придется теперь 
расплачиваться из собствен
ного кармана.

Было бы все легко и про
сто, если бы только два ма
стера в объединении не зна
ли, как надо действовать в 
новых условиях. Конечно 
же, это гораздо более рас
пространенное явление. И 
потому главным сейчас пар
тийный комитет считает уси
ление партийного влияния 
на уровне бригад, смен, це 
хов. Что значит усилить 
партийное влияние? Пони
маем так: оказать действен
ную помощь. Вот факт.

Стабильность работы ос
новных цехов, улучшение 
условий труда и быта в не
малой степени зависят о т , 
ремонтно-строительного це
ха. Наряду с текущим ре
монтом зданий и сооружений, 
цех выполняет строительные 
работы. Многое из сделан
ного вызывает справедливые 
нарекания: низко качество, 
срываются сроки. Редко ка
кая планегка обходилась без 
упреков в адрес цеха, но пе
релома в его работе не на
мечалось, призывы перестро
иться не очень-то помогали.

И вот на расширенное за
седание парткома были при
глашены руководящие ра
ботники, главные специали
сты, начальники цехов и 
служб. Им было предложе
но дать объективную оцен
ку работе РСЦ . Обсуждение 
сначала' пошло по привыч
ной схеме: качество прово
димых работ низкое, часты 
срывы, слаба организация 
труда, однако специфика ра
боты цеха сложна, объем ра
бот велик, руководство цеха 
должно напрячь все силы, 
чтобы выправить положение, 
за допущенные недостатки 
начальник достоин строгого 
выговора.

Из всего сказанного • бы
ло все же неясно: можно 
ли выправить положение в

цехе, и если можно, то как 
это сделать?

Члены парткома постави
ли вопросы конкретно: спо
собен ли цех в данной си
туации добиться улучшения 
дел своими силами, кто и 
как должен ему помочь?

Взять вопрос организации 
труда. Уровень его низок. 
Что сделали отдел труда и 
зарплаты, отдел НОТ, что
бы помочь внедрить прогрес
сивные методы, разработать 
практические рекомендации 
по переводу бригад на хоз
расчет?

Или другой момент. Одни 
и те же работы приходится 
здесь делать по нескольку 
раз.А это значит, что фак
тически деньги выплачива
ются за брак — где же кон
троль заказчика, бухгалтер
ский контроль?

Когда в таком стиле ста
ли рассматривать основные 
стороны деятельности цеха, 
всем стало ясно, что мало 
дать начальнику цеха стро
гий выговор, надо, коль счи
таешь, что он может рабо
тать, помочь не на словах, 
а на деле.

По поручению партийного 
комитета соответствующие 
службы более глубоко изу
чили проблемы цеха, пред
ложили свои варианты ис
правления положения.

Оказалось, в частности, 
что в цехе, который выпол
няет в год ремонтно - стро
ительных работ на миллион 
рублей, только один началь
ник строительства с выс
шим образованием. По ре
комендации партийного ко
митета в цех был направ
лен молодой специалист, от
дел кадров занялся подбо
ром опытных строителей. 
Выявились слабые места и 
в партийной работе, и преж
де всего в укреплении рядов 
партийной организации це
ха.

Пока еще рано говорить 
о каких-либо серьезных из
менениях в работе РСЦ, но. 
нельзя не заметить: пре
тензий к нему со стороны 
основных цехов стало мень
ше.

Один из больных вопро
сов, который во многом оп
ределяет моральный наст
рой в коллективе, — поло
жение дел в торговле. В 
последнее время возросло 
число жалоб на работу про
довольственного магазина, 
находящегося на территории 
комбината. По предложению 
нашего активиста ветерана 
труда В. Колесникова пар
тийный комитет совместно с 
профкомом проверил работу 
этого магазина. Были выяв
лены нарушения правил тор
говли. Всем трем работни
кам магазина на заседании 
профкома было высказано 
недоверие. Принято реше
ние об и у  освобождении с 
работы.

Хочу особо заметить: ре
шения сейчас принимаются 
быстрее, смелее, чем преж
де. Потому, наверное, что 
коллектив утверждается в 
своих правах, на деле учит
ся хозяйствовать.

С  первых дней нового го
да в ритм привычной произ
водственной жизни уверенно 
включилась госприемка.

Еще в декабре началась 
факультативная госприемка 
продукции, механизм ее был 
как бы «прокручен» зара
нее. При этом, правда, рез
ко возрос объем раббты 
планово-экономического от
дела. По ходу дела уточня
лись формы отчетности, от
рабатывался наиболее опти
мальный вариант ежеднев
ной сводки. Она должна быть 
готова к 9.50. В  10 часов 
начинается ежед н е в н ы й  
«партхозактив» по госприем
ке — так окрестили опера
тивное совещание-л е т у ч- 
ку, которое ведет генераль
ный директор или главный 
инженер в присутст в и н  
представителей обществен
ных организаций. Здесь опе
ративно принимаются реше
ния, разбираются возникаю
щие проблемы.

Госприемка дисциплини
рует людей. Все знают: кто 
бы ни способствовал бра
ку — свой рабочий или са
мый надежный поставщик 
сырья, — безотлагате л ь н о 
принимаются меры экономи
ческого воздействия; иначе 
■можно обанкротиться.

... В цехе беловых това
ров представитель госприем- 
ки забил тревогу: у общих 
тетрадей плохая линовка —  
принимать не будем. Рань
ше при таком дефекте, воз
можно, решили бы дотянуть 
до конца смены, но тут на
чальник цеха Н. Тодуа сра
зу отдал распоряжение — 
остановить поточную-, линию 
по производству общих тет
радей. Особого труда выя

вить причину брака не сос
тавило. Секретарь партий
ной организации цеха Э. Ку- 
кава занес на «Экран гос- 
приемки» запись о том, что 
валики участка линовки про
мыты, качество тетрадей 
улучшилось...

Первые недели работы в 
новом году выявили не толь
ко внутрипроизводственные 
проблемы.

Самый важный вопрос в 
условиях самофинансирова
ния — распределение при
были. Нам уже утверждены 
нормативы, но онй неоправ
данно занижены и не сти
мулируют предприятие в по
лучении максимальной при
были. Из рубля полученной 
прибыли предприятию ос
тавлено 29 копеек. Мини
стерство забирает 30 копе
ек, а остальная сумма — 41 
копейка идет на различные 
отчисления. Необоснованно 
завышена плата за фонды.

Опыт работы показыва
ет, что еще не все централь
ные хозяйственные органы 
подготовлены к новому от
ветственному этапу совер
шенствования хозяйственно
го механизма. Многие прин
ципиальные вопросы оста
ются нерешенными, затяги
вается процесс утверждения 
нормативных документов, ме
тодики - инструкции меня
ются по три и более раза. 
Нормативы распределен и я 
прибыли, плановые показате
ли,. даже натуральные пока
затели директивно навязы
ваются сверху.

Чрезмерное ограничение 
плановой работы рамками и 
лимитами не дает пока воз
можности проявлять хозяй
ственную инициативу и са
мостоятельность на местах, 
не позволяет распоряжаться 
заработанными средствами.

Очень подводит нас транс
порт.

В прошлом году цех гоф
рированной тары постоянно 
простаивал из-за несвоевре
менного поступления ваго
нов с сырьем. Некоторые 
вагоны из Братска идут 40 
дней, а иные вообще про
падают. Бумага с Красно
ярска идет по 25— 30 дней, 
а должна приходить за 12—

. 13. Только из-за несвоевре
менного поступления и по
дачи порожних вагонов объ
единением в прошедшем го
ду недодано продукции на 
13а-млн. рублей. Необосно
ванно завышается планируе
мая статнагрузка, и вместо 
необходимого месячного ко
личества — 724 вагонов да
ют 655. Куда девать про
дукцию? Она остается в це
хах, на складе, где набира
ет влагу и портится. В ус
ловиях госприемки вся эта 
продукция будет забракова
на.

Надеемся, что процессы 
перестройки затронут когда- 
то и железнодорожный транс
порт, но пока больше рас
считываем на расторопность 
своей коммерческой службы.

Встали мы и перед необ
ходимостью решения нравст
венных проблем. При пере
ходе на новые условия хо
зяйствования в объединении 
сократили около трехсот че-. 
ловек. Производительность 
труда значительно повыси
лась. Но среди тех, кого со
кратили, — люди, которые 
еще могли бы и хотели ра
ботать. Партийный комитет 
не могла не волновать их 
судьба. И вот желание за
нять этих людей и натолк
нуло нас на мысль о разви
тии надомного труда. Эта 
инициатива ныне претворя
ется в жизнь — сейчас бо
лее ста человек, в основном 
пенсионеры, заняты дома 
производством товаров шир
потреба из бумажных отхо
дов: делают бумажные куль
ки, салфетки — дело ока
залось довольно прибыль
ным.

Мы стараемся бережно 
относиться к тому новому, 
что рождает перестройка, 
поддерживать и развивать ро
стки инициативы и хозяй
ского отношения к делу.

Сейчас это, на наш взгляд, 
главное. Это подтверждают 
и результаты хозяйственной 
деятельности. План января 
по выпуску валовой продук
ции выполнен на сто про
центов, на все сто процен
тов справились мы и с пла
ном договорных поставок. 
Немного, правда, подкачали 
с госприемкой —  ею при
нято продукции на 5 мил
лионов 479 тысяч рублей, 
что составляет 97,4 процен
та от задания. Примем ^е- 
ры, чтобы в феврале выйти 
на запланированный рубеж -  
возможности для этого есть.

Тенгиз ДЖИКИЯ,
секретарь парткома про
изводственного объеди
нения «Г рузбумпром».

-ДОБРЫ Й ОПЫТ — ОБЩЕЕ БОГАТСТВО

Во многих странах мира растет интерес 
к буйволоводству, а в Грузии внимание к этой 
отрасли животноводства ослабевает

Буйволы широко распространены во всем мире. Общая 
их численность достигает 150 миппионоя голов.

Самое больш ое поголовье, 
почти две трети из общ его 
числа буйволов, им еется в 
Индии (до  80 миллионов) и в 
Пакистане. В этих странах вы
ведено более 20 пор<5д буй
волов молочного и мясного 
направления. В Европе буй- 
воловодство последнее вре
мя энергично развивается в 
Болгарии. Здесь имеется на
учно - производ с т в е н н ы й  
центр, при котором создана 
лаборатория трансплантации 
эмбрионов. Ее работа органи
зована настолько эффективно, 
что Болгария экспортирует 
эмбрионов в С Ш А , Бразилию, 
Аргентину, Италию, Францию , 
Ю гославию и другие страны 
мира.

И не случайно первый ев
ропейский конгресс буйволо- 
водов, который проходил под 
эгидой Всемирной ассоциации 
буйволоводов, состоялся в 
Болгарии. Этим были под
черкнуты большие заслуги 
болгарских ученых и произ
водственников в разви т  и и 
буйволоводства. По решению 
конгресса, в Болгарии при 
действую щ ей лаборато р и и 
организована ныне всемирная 
школа тренинга специалистов 
по трансплантации.

В целом же конгресс, уча
стником которого мне дове
лось быть, подытожил работу 
по буйволоводству во всем 
мире, наметил ряд  меропри
ятий по популяризации буй
вола, расширению зон его 
распространения и дальней
ш ему развитию этой перспек
тивной отрасли сельского хо
зяйстве — источника произ
водства качественных про
дуктов . Именно высокое ка

чество продуктов буйволо
водства, их диетическое и 
даже лечебное значение за
ставляет ученых всего мира 
все глубж е заниматься проб
лемами развития этой инте
ресной отрасли.

Высокое качество буйволи
ного молока и мяса общ еиз
вестно. На конгрессе же бы
ло долож ено о результатах 
исследований, проведенных 
учеными С С С Р , НРБ, Италии, 
Франции и других стран в от
ношении содерж ания радио
активных вещ еств в продук
тах разных домашних живот
ных.

Буйволы, которые давно 
служ ат человеку и не под
вержены многим болезням , 
ныне оказались устойчивыми 
и к радиоактивности внешней 
среды, что представляет осо
бую ценность.

В Грузии с древних времен 
разводили буйволов как про
дуктивный и рабочий скот. 
Их разводили по всей Грузии, 
хотя’  многие считают буйво
лов только водно - болотны
ми животными. Они хорошо 
приспособлены к климату как 
в восточной— более сухой кон
тинентальной, так и в запад
ной— влажной субтропической 
зоне, а такж е в предгорных 
и нагорных районах Кавказа.

По статистическим данным, 
в Грузии в конце 20-х и нача
ле 30-х годов общ ее количест
во буйволов составляло око
ло 225.000 голов, в том числе 
буйволиц— около 60.000. Если 
принять во внимание неточ
ность тогдаш него учета, то 
можно предполагать, что их 
поголовье в республике д о 

стигало 300 тысяч. В течение 
ж е последую щ их 60 лет оно 
сократилось почти в 10 раз. 
В данное время общ ая чис
ленность буйволов в респуб
лике ниже, чем в 1940 году. 
Главной причиной этого яв
ления стала механизация тр у
доемких процессов в сель
ском хозяйстве, вследствие 
чего отпала надобность в жи
вой тягловой силе, однако 
резкое сокращение поголовья 
буйволиц ничем не объяснимо 
и является прямым следстви
ем отсутствия долж ного вни
мания соответствую щ их пла
новых и сельскохозяйствен
ных органов к буйволоводст
ву. Э ту проблему я уж е ста
вил на страницах «Зари Восто
ка» десять лет назад. С той 
поры сдвиги, естественно, 
произошли. В )985 году выше
стоящ ими органами республи
ки принято постановление о 
необходимости увеличения по
головья буйволов. О днако и 
данное решение реализуется 
медленно. Хотя в течение по
следних лет и организованы 
новые фермы как в Западной, 
так и в Восточной Грузии, но 
темпы роста/ поголовья буй
волов й буйволиц низки, и 
поэтому его влияние на уве
личение продовольственных 
ресурсов пока незначительно.

Состояние ухода и содер
жания буйволов как в общ е
ственных, так и в личных хо
зяйствах сельских жителей 
оставляет желать лучшего. 
Буйволам грубые корма д а
ю тся худш его качества и без 
всякой предварительной пе
реработки. Почти отсутству
ют в их рационе зеленые и 
сочные корма. Заказаны им и 
хорошие культурные пастби
щ а. Все это отрицательно 
влияет на рост поголовья 
буйволов, их продуктивность.

Средний годовой удой буй
волицы в республике равня
ется лишь 800— 1.300 кило
граммам. А  ведь у нас есть 
пример серьезного внимания 
буйволоводству в Азербай
дж ане. Рядом , в Ш екском  рай
оне, имеется хорош ее буйво
ловодческое хозяйство , где 
общее поголовье— около 4.000 
голов, а буйволиц— 1.500 го
лов. С редняя продуктивность 
1.500— 1.600 килограммов мо
лока, а отдельные высоко
продуктивные буйволицы д а
ют 2.500—3.000 и более кило
граммов молока. Такие круп
ные совхозные и колхозные 
ферм ы  созданы и в других 
районах Азербайдж ана.

На наш взгляд , настало вре
мя покончить с недооценкой 
буйволицы, как продуктивно
го животного, имеющего хо
роший потенциал увеличения 
молочности. В Индии, Паки
стане, Болгарии и других 
странах не редкость буйволи
цы, которые даю т 4.000— 5.000 
килограммов молока, что рав
няется примерно 8— 10 тыся
чам килограммов коровьего 
молока. И поэтому мероприя
тия буйволоводов во всем 
мире нацелены сегодня на 
увеличение общей массы жи
вотных молочной продуктив
ности. *

Буйволы, хотя они и позд
неспелые, но как продуктив
ные животные долговечнее, 
при хорош ем содержании 
они сохраняю т способность 
производства молока 20— 25 
и более лет, что дает воз
можность проводить на вы
соком уровне воспроизводст
во стада, пополняя их живот
ными лучшего продуктивного 
качества. М олодняк буйвола 
хорошо растет — привес в 
сутки составляет 700— 800 
граммов и более, а в 24 ме

сяца животные достиг а ю т 
550— 600 килограммов и дают 
мясо хорош его качества.

Все это говорит за всемер
ное развитие буйволоводст
ва, однако сущ ествующими 
темпами эту отрасль в рес
публике не поднять. Необхо
димо разработать генераль
ный план подъема и развития 
буйволоводства в' Грузии, ор
ганизации новых круп н ы х 
ферм  (500— 600 голов буй
волиц) в Колхидской низмен
ности и Алазанской долине, 
которые могут стать центра
ми распространения буйво
лов в другие регионы. С л е 
дует такж е предусмотреть 
строительство помещений, их 
механизацию и анедрение в 
отрасли прогрессивной те х
нологии, создание соответ
ствующих бытовых условий
специалистов и обслуж иваю 
щего персонала. Кроме того , 
надо добиться увеличения 
маточного поголовья на всех
сущ ествую щ их ф ерм ах от 100 
до 200 голов буйволиц. Надо 
помочь сельском у населению 
обзавестись молочными б у й 
волицами, а в курортных зо
нах, где поблизости находится 
лес, — организовать буйволо
водческие ферм ы  по линии 
курортного управления и Ми
нистерства лесного хозяйства
для обеспечения курортов- 
санаториев качественным буй
волиным молоком.

Все это поможет перестрой
ке в этой отрасли животно
водства и создаст реальные
предпосылки увеличения про
изводства ценных продуктов 
питания.

Иван ЦИВЦИВАДЗЕ, 
директор Аджарской гос- 
племенной станции, кан
дидат сельскохозяйствен
ных наук, доцент.

ф  Лучше, чем в прошлом году, работают нынче жизотноводы колхоза имени В. И. 
Ленина села Саджиджао Хэбского района. Государству продано 180 центнароа мяса, 
около трех тысяч центнеров молока. Эти цифры значительно выше плановых.

К зиме на ферм е впрок заготовлены корма, отремонтированы помещения.
Н а  с н и м к а х :  зима на ферма Саджиджао; передовая доярка Луиза Липартия. 

Ф о то  Г. Шарашенидзе. (Ф отохроника ГРУЗИ Н ФО РМ а).

ОБЪЕКТАМ СОЦКУЛЬТБЫТА — ВСЕНАРОДНУЮ ЗА БО ТУ

Нет уюта в общежитиях. Почему? 
Мало кого в Гори и Минлегпроме 
республики волнует этот вопрос

Трудно жить в доме, в который, уходя, не хочется вер
нуться. Трудно, не выспавшись, заступать в смену. Хотеть, и 
не иметь возможности создать уют...

Тринадцатью общежитиями 
располагает Горийское тек
стильно-швейное производст
венное объединение. Прожи
вает в них около 900 человек. 
Есть тут лю ди семейные, есть 
дети , хотя все тринадцать об
щежитий рассчитаны на оди
ночек. Но так получилось, что 
сегодня несемейные девушки 
живут только в двух общежи
тиях —  № №  1 и 2, кото 
рые так и называю тся — 
молодежные. В семи других 
общежитиях —  с №  3 по
№ 10 —  большинство се
мейные, а в последних трех — 
№№  11, 12 и 13 — живут
только семьями.

Ж изнь не стоит на месте: 
девушки выходили зам уж , соз
давали семьи, многие из ко-* 
торых оставались жить в об
щ ежитиях. Вот и получилось 
со временем так, что боль
шинство общ ежитий сейчас 
стали семейными.

Правда, была предпринята 
попытка как-то решить про
блем у: _ несколько лет назад 
построили два многоэтажных 
семейных общ ежития. Однако 
сегодня они не отвечают эле
ментарным требованиям : одна 
за другой стали давать о се
бе знать недоделки строите
лей —  и посыпались жалобы 
на невозможность жить в по
добных условиях.

А предприятие постоянно 
испытывает острую  потреб
ность в рабочей силе. Проб
лема жилья, связанная с за
креплением кадр ов-на произ

водстве, не сходит с повестки 
дня. Ещ е одну попытку разре
шить ее в объединении пред
приняли в конце. 70-х годов. 
Возвели пятиэтажный корпус 
на 209 комнат д ля  несемейных 
девуш ек.

Сейчас уж е трудно разо
браться в том , почему не на
шлось желающ их переселить
ся туда , — прошли годы , сме
нилось руководство . Считан
ные месяцы прожили там не
сколько девуш ек, после чего 
вернулись обратно в ста
ры е, забитые до  отказа об
щежития, где оказалось луч
ше, чем на новом месте. Тог
да-то  и приняли решение обо
рудовать в несостоявшемся 
общежитии больницу. Рекон
струкция ведется по сей день. 
И не функционирую т здесь ни 
общ ежитие, ни больница.

Тринадцать общежитий у 
объединения. Немало, на пер
вый взгляд . О днако дело  в 
том , что нет в них порядка. 
Возьм ем , к примеру, общ е
жития старой постройки. Все 
они нуж даю тся в капремонте. 
Кухни —  в антисанитарном 
состоянии. О собенно непри
влекательно выглядели общ е
ж ития № №  5, 6, 7 и 10. Ре
монт в этих корпусах, кото
рый предполагалось завершить 
в прошлом году , длился 
до последнего  в р е м е н и .  
Вот как объясняет ситуацию 
начальник ремонтно - строи
тельной конторы объединения 
Карло Х м аладзе :

— С его дня м ы , наконец, 
располагаем средствами .д л я

проведения ремонтных работ 
быстрыми темпами. Н е хва
тало главного —  строительных 
материалов. По заявкам бы
ло получено меньш е полови
ны, причем большая часть —  
в четвертом квартале.

В апреле прошлого года 
М инистерство легкой промыш
ленности республики совмест
но с республиканским коми
тетом  профсою зов приняли 
решение о дальнейшем улуч
шении условий тр уда  и быта 
работников объединения. По
становление, принятое по это
м у вопросу, предусматривает 
проведение поэтапного ре
монта во всех общ ежитиях 
до 1990 года. О днако реали
зация его упирается в вопросы 
обеспечения предприятия стро
ительными материалами в нуж
ном объеме и в установленные 
сроки. Иначе постановление так 
и останется на бумаге. А  строй- 
материалов-то как раз . и 
нет. И еще. Как утверж дает 
начальник РСУ , коллектив 
строителей сможет в год ка
питально отремонтиро в а т ь 
только одно общ ежитие. До 
1990 года осталось всего два 
года, а общ ежитий, как мы 
уж е говорили, 13. Вот и не 
сходятся концы с концами. 
Значит, необходимо проду
мать и вопрос помощи РСУ 
объединения не только мате
риалами, но и строителями. 
Решить этот вопрос, по-види
м ом у, тож е должны в М инлег
проме. И в максимально сжа
ты е сроки.

Что же здесь предпринима
ется в этом направлении? Ка
кова позиция штаба отрасли— 
самого Министерства легкой 
промышленности республики?

С этим вопросом я обратился 
к заместителю  министра, ку
рирую щ ему строительс т в о, 
Тамазу М енабде.

Он был немногословен:
— Мы собираемся создать 

в Горийском объединении 
нужные условия д ля  прове
дения предусм отренных ра
бот. Подробнее об этом мо
гут рассказать генеральный 
директор объединения М ераб 
Нижарадзе и его заместитель 
по капстроительству Зураб 
Гвания.

О днако «подробности» яс
ности не внесли.

—  Закончился январь,— кон
статировали руководители объ
единения, — но мы ещ е не 
знаем, какие стройматериалы 
и в каком количестве нам вы
деляю тся . Следовательно, не 
знаем и того , сколько общ е
житий в этой ситуации смо
жем капитально отремонтиро
вать в нынешнем году . А  ведь 
по правилам, данные о выде
лении нам стройматериалов 
должны быть известны на 
предприятии за 45 дней до 
начала первого квартала. У с 
танавливается этот срок для 
того, чтобы еще до начала 
нового года, зная, от кого и 
какие материалы мы получа
ем , успеть разработать план 
строительных работ, позабо
титься о завозе необходимого 
сырья. Ведь знай мы зара
нее, какие фонды выделяю тся 
объединению, мы бы заблаго
временно предприняли меры 
к том у, чтобы усилить свой 
строительно - ремонтный уча
сток механизмами и рабочей 
силой.

Так в чем же заключается 
создание нужных условий?

...С егодн я в объединении 
многое делается для того, 
чтобы решить жилищный воп
рос. В минувшем году уже 
построены пять жилых домов 
для семейных текстильщ иков.
В нынешнем году ещ е 100 се
мей получат новые квартиры 
(больше половины переселят
ся в новый дом из общежи
тий).

Работают в объединении и 
в другом  направлении. Наме
чено переделать два 100-квар
тирных общ ежития в обычные 
жилые дома. Проекты разра
ботаны. О сталось согласовать 
и, как говорится, приступить^ 
к исполнению.

Но все это — из области 
перспективн о г о  планирова
ния. А  пока что приходится 
говорить о мелочах, которые 
значительно осложняю т жи
лищные условия проживающих 
в общежитиях лю дей ; неис
правные газовые плиты на 
кухнях, холодные радиаторы, 
горы мусора во дворах... Ре
шение всех этих вопросов — 
в компетенции руководства 
объединения) жилищного уп
равления предприятия.

Нельзя забывать о «мело
чах», решая задачи с расче
том на перспективу. О б этом, 
очевидно, и будет вестись 
разговор на заседании парт
кома объединения, которое в 
середине февраля специально 
рассмотрит вопрос состояния 
общежитий.

Александр ТАБАТАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»].
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:п е ц и а д и с т  И ВРЕМЯ

рямые договоры 
узов с предприятиями 

полной мере выявляют 
аучный потенциал 
ысшей ш колы

В системе высшего образования, как и во всех сферах 
общественной жизни, идет перестройка. Партия и прави
тельство в известном документе об Основных направлениях 
перестройки высшего и среднего специального образова
ния в стране уж е сформировали обстоятельную програм
му, которая легла в основу работы вузовских коллективов на 
ближайшее десятилетие. В скором времени намечается по 
этим вопросам специальный Пленум ЦК КПСС.

П у л ь с планеты —

I С С С Р — С Ш А: В С Т Р Е Ч А  С О В Е Т С К О Й  
К АМЕРИКАНСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИI

Как сейчас идет работа по 
ервстройке в нашем инсти- 
уте? О сущ ествлено значи

м о е  сокращение количе- 
т8а часов лекционных и прак- 
мческих занятий. О бязатель

на* аудиторная работа, в хо
де которой рассматриваются 
,сновные положения того или 
,.чого изучаемого вопроса, за 
у ч и в а е тс я  в 12 часов дня. 
После часового перерыва 
порея половина дня отводит- 

самостоятельной работе 
лудентов под контролем пре- 
эдавателя. Именно на этом 

,тале происходит творческое 
лысление материала. Такая 

эрганизация учебного про
веса требует наличия библи

отеки, богатой учебниками. У 
нас здесь серьезный пробел, 
который требует срочного ус
транения.

Возникли трудности другого  
порядка —  ощ ущ ается нехват
ка 'площ адей . Но здесь был 
найден выход, который реш а
ет и другую  задачу, непо
средственно вытекающую из 
требований перестройки выс
шего образования, — были от
крыты филиалы кафедр на 
предприятиях. Так, на Кутаис
ском автомобильном заводе 
зткрьГ.ь новая каф едра с 
современной лабораторной и 
учебной базой, в чем реаль
ную помощь институту ока- 
>ало руководство завода. С тар
шекурсники не только на м е
стах будут проходить курс 
обучения, но  ̂ и увязывать 
учебный практикум с кон
кретными задачами произ
водства. В ближайшее время 
такие кафецры намечено от
крыть и на других предприя
тиях.

Большое количество изуча
емых в вузе дисциплин и се
местровых экзаменов не д а 
ет возможность сконцентри
ровать внимание на углублен
ном изучении курсов, знания 
по которым студентам  осо
бенно необходимы, посколь
ку касаются непосредственно 
деятельности молодых спе
циалистов на конкретном ме
сте их будущ ей работы. По
этому количество экзаменов 
в семестре сокращ ено, * и не 
превышает трех. Таким обра
зом, за весь период обучения 
студент будет сдавать не бо
лее 30 экзаменов вместо 50, 
как было раньш е. О дновре
менно предусмотрено про
ведение специальных смотров 
к аттестаций знаний. В даль
нейшем из учебного плана 
будут изъяты предм еты , кото
рые не являются определяю 
щими при формировании к в а - ' 
лификационных знаний и ум е
ний специалиста.

С его дня остро стоит вопрос 
о ликвидации отставания в 
области компьютерной гра
мотности кадров специалистов. 
Особая ответственность в этой 
связи ложится на вузы . В н а 
шем институте сейчас так ор
ганизован учебный процесс, 
что ни один дипломный про
ект студент не выполняет без 
применения ЭВМ . При оценке 
курсовых работ на «отлично» 
и «хорошо» такж е использу
ется вычислительная техника, 
исключения допускаю тся толь- 
кц при специальном обосно
вании кафедры и разрешении 
руководства института. При
нимаются меры для  обеспече
ния всех каф ед р  института 
компьютерной техникой, В од
ном из деканатов ЭВМ  ис
пользуется для оперативного 
управления учебным п р о ц ес
сом. Вскоре этот опыт будет 
распространен на весь инсти
тут.

Основная нагрузка пере
стройки учебного процесса 
в вузе ложится на педагогов, 
и зд есь , конечно, все зависит 
от их научной и педагогичес
кой квалификации. Сейчас 
40 процентов работников пе
дагогического состава наше
го института имеют ученые 
степени. Мы полагаем , что к 
концу пятилетки каждый вто
рой преподаватель будет иметь 
высшую квалификацию. Раз
работана программа подготов
ки докторов наук из числа 
воспитанников института.

В условиях гласности и д е 
мократии совершенно по-но
вому решаются вопросы за
мещения долж ностей, аттес
тации преподавательского со
ставе. ,  Перевыборы, по сущ е
ству, отменены, и педагог че
рез каждые пять лет заново 
должен участвовать в конкур
се. При этом учитывается и 
мнение студентов на основе 
специального анкетного оп
роса «Преподаватель глаза
ми студента», проводимого 
без подписи анкет, в кодиро 
ванной форм е. Такой подход 
значительно помог нам в де

ВАШИНГТОН, 5 ф евраля . Советские и американские 
(ТАСС). Завершает работу участники конференции бесе-
конференция представителей довали с рядом сенаторов и

советской и американской об- членов палаты представителей
щественности «Новое мышле СШ А , рассказали им о целях

конференции, которые состо-

I
ние в ядериыи век». . .

В четверг президент СШ А ят в разработке усилиями об- 
Р. Рейган пригласил группу щественности двух стран сов- 
советских и американских уча- местных проектов, содейстау- 
стников конференции на свою ющих развитию доверия меж- 
традиционную еж его д  н у ю д у  С С С Р  и СШ А, процессу 
встречу с законодателями, разоруж ения, внедрению не
официальными лицами адми- вого мышления в междуна- 
нистрации, духовенством . родные отношения.

СИСТЕМА ТАЙНОГО СНАБЖЕНИЯ

ле улучшения кадрового со
става преподавателей.

Реформ а высшей школы 
предусматривает постепенный 
переход к подготовке специа
листов с целевым назначени
ем по прямым договорам с 
предприятиями^, с оплатой по
следними части расходов на 
обучение. Такие договоры уже 
заключены со всеми основны
ми предприятиями, для кото
рых мы готовим кадры. На
до сказать, что весь контин
гент подготовительного отде
ления прошлого года был 
сформирован с учетом имен
но таких договоров. В резуль
тате институт получил солид
ную сум м у — более полу
миллиона рублей, которая 
пойдет на укрепление мате
риально - технической базы 
института.

Ответственные задачи ныне 
стоят перед вузовской наукой. 
Постановление ЦК КП С С  и 
Совета Министров С С С Р  «О 
переводе научных организа
ций на полный хозяйственный 
расчет и самофинанси р о в а- 
ние» д ает возможность всем 
вузовским подразделен и я м 
выявить свой потенциал. Но
вый хозяйственный механизм 
подразумевает, что объемы 
научно - исследовательских и 
опытно - конструкторских раз
работок будут зависеть ис
ключительно от того , сколько 
у института заказов. Говоря 
прямо, нет договоров, значит, 
в наших услугах и работе ни
кто не нуж дается. Исходя из 
специфики вузовской науки, 
переход на новую систем у хо
зяйствования необходимо осу
ществлять поэтапно. С  января 
1988 года научно - исследо
вательский сектор нашего ин
ститута работал в условиях 
полного хозяйственного рас
чета. Основой для такого пе
рехода послужили прямые и 
длительные научные Связи на
ших каф едр  с предприятиями 
министерств и ведомств. В 
результате долгосрочного со
трудничества сформи р о в а- 
лись комплексные внутриин- 
ститутские научно - техничес
кие прбграммы, такие, напри
мер, как «Чай», «Ш елк», «Ох
рана труда сельскохозяйст
венных работников», и другие, 
нацеленные на создание но
вой продукции, прогрессивных 
технологических процессов и 
оборудования, снижение ма
териалоемкости продукции и 
т. д . В настоящ ее время на 
Ланчхутском комбинате чай
ных концентратов смонтиро- 
ввны и находятся в производ
ственной эксплуатации две 
оригинальные промышленные 
установки для сушки чайных 
экстрактов, созданные на ка
ф едре технологического обо
рудования пищевых произ
водств. Разработана техноло
гия производства натураль
ных настоев и концентратов 
черного и зеленого чая, рас
творимых в холодной воде. 
Ее освоение сотрудники ка- 
ф едо химии и технологии пи
щевых производств ведут со
вместно со специалистами Ма- 
харадзевского РАПО . В ре
зультате совместного рас
смотрения с Сам тредскнм  РК 
КП Грузии состояния освое
ния рациональной технологии 
размотки коконов, выполнен
ной кафедрой качества по 
программе «Ш елк», Самтред- 
ская кокономотальная ф аб
рика в прошлом году полно
стью перешла на новую тех
нологию. Фактическая эко
номическая эффективность со
ставила более 400 тысяч руб
лей. Есть и другие эффектив
ные разработки.

Перестройка высшего об
разования, вузовской науки — 
дело сложное. Предстоит за
действовать весь научный по
тенциал, решительно отказы
ваться от того, что тормозит 
движение вперед. Необхо
димо создавать обстановку 
взыскательности, высокой от
ветственности профессорско- 
преподавательского состава, 
тот здоровый нравственный 
микроклимат, при котором на 
переднем плане стоит объек
тивная оценка работы каждо
го вузовского звена, каждого 
оаботника. 1флвнно так четко, 
определенно были поставле
ны в ответе бюро ЦК КП Гру- 
энн IX пленуму о работе по 
руководству перестройкой за
дачи перед высшей школой 
республики. Выполняя их, на
до действовать энергично, по- 
настоящему творчески. Толь
ко так можно добиться успе-

Нодар ВАЛИШВИЛИ, 
ректор / Кутаисского по
литехнического института 
им. Н. И. Мусхелмщвияи,
профессор.

КАИР, 5 февраля. (Т А С С ). 
Как сообщила в четверг изда
ющаяся на Бахрейне газета 
«Галф дейли ньюс», Иран не
давно вновь получил крупные 
партии запасных частей амери
канского производства к са
молетам Ф -4 («Ф антом »).

В арабских политических 
кругах отмечают, что эти дан
ные наряду с недавними разо
блачениями поставок оружия

♦  Информирует
объектив

ф  Будущие граждане 
свободного Мозамбика... 
Сотни яслей и детских 
садов для детей трудя
щихся открыты за годы 
независимости в мозам
бикской столице и ее 
пригородах. Это создает 
широкие возможно с т и 
для активного вовлече
ния в производственную 
и общественную деятель
ность мозамбикских жен
щин.

Н а  с н и м к е :  воспи
танники детского сада в 
Мапуту.

Ф отохроника ТА С С .

ф  Израильские агрес
соры проводят политику 
массового террора и на
силия на оккупирован
ных ими территориях, 
осуществляя широкие ка
рательные акции лро- 
тия мирного населения 
в городах и деревнях 
Западного берега реки 
Иордан.

Н а  с н и м к е :  изра
ильские солдаты на ули
цах восточной части Ие
русалима.

Ф ото  Камера- 
пресс— ТА С С .

“ ‘■“Я в а

#  Все более широкие 
слок населения Филип
пин выступают против 
американского военного 
присутствия в стране. 
Субмк-Бей и К л а р к -  
Филд — крупнейшие во
енные базы СШ А в этом 
районе мира.

Н а  с н н м к е: так вы
глядит военный аэро
дром базы Кларк-Филд.

Ф отохроника Т А С С .

Ирану из Франции, Велико
британии, других западных 
стран свидетельствую т о том, 
что Запад, прикрываясь при
зывами к введению эмбарго 
на поставки оруж ия Ирану, 
фактически организовал це
лую  систему тайного снабже
ния этой страны боевой тех
никой и вооружениями в ко
личествах, достаточных для 
продолжения военных дейст
вий.

П р о д о л жа ют с я  с л у ш а н и я  
по Д о г о в о р у  Р С Д - Р М Д
ВАШИНГТОН, 5 февраля. 

(ТАСС). Противники Дого
вора по РСД-РМД активи
зируют свои усилия в по
пытке торпедировать со- 
ветско - американское со
глашение в ходе слушаний 
в комитетах сената кон
гресса СШ А.

С  нападками на договор 
выступил в четверг в сенат
ском комитете по делам во
оруженных сил бывший по
мощник министра обороны 
Ричард Перл, в прошлом сни
скавший известность жесткой 
оппозицией любым шагам в 
области контроля над воору
жениями, которые предпри
нимались Советским  Сою зом 
и Соединенными Ш татами.

На сей раз он представил 
доклад, а котором ставится 
под сомнение система конт
роля и проверки, предусм от
ренная договором . Перл вы
разил поддерж ку целям со
ветско-американского согла
шения, но настаивал на необ

ходимости выработки попра
вок и оговорок, «даже если 
их принятие вынудит сторо
ны провести новые перегово
ры». Иными словами, призвал 
по сути похоронить Договор 
по РСД-РМ Д в том виде, как 
он был подписан.

Высказываниями Перла тот
час же воспользовался уль
траконсервативный сенат о р 
Д ж есси Хелм с, принявший на 
себя роль главаря кампании 
крайне правых против дого
вора. Он внес в сенатском 
комитете по иностранным д е 
лам две поправки, включаю
щие, в частности, предлож е
ние автоматически аннулиро
вать соглашение, «если С Ш А  
смогут обвинить Советы в об
мане». Ранее Хелмс предпри
нял попытку добиться у пред
ставителей Пентагона согла
сия с его позицией, но ус
пеха не имел. Начальник шта
ба ВВС С Ш А  генерал Лэрри 
Уэлч дал ясно понять, что у 
него нет сомнений в надеж 
ности системы контроля, ус

танавливаемой в соответствии 
с Договором по РСД-РМ Д.

Критические замечания, с 
которыми выступили Перл и 
Х елм с, как подчеркивает 
агентство ЮПИ, «в корне про
тиворечат заявлениям высоко
поставленных представителей 
Пентагона, высказавшихся за 
ратификацию советско - аме
риканского соглашения при 
его рассмотрении в сенатских 
комитетах по иностранным д е 
лам и по делам вооруженных 
сил».

По оценкам американской 
печати, сегодня не более 
10— 12 сенаторов заявляю т о 
готовности голосовать против 
договора, для  одобрения к<* 
торого достаточно 67 из 100 
голосов сената полного соста
ва. Противники советско-аме
риканского соглашения наде
ю тся добиться своего с по
мощью «поправок-убийц», ко
торые могут быть приняты 
простым большинством голо
сов, но способны торпедиро
вать договор.

«ПОД ПРИЦЕЛОМ» 

«КРАСНЫХ БРИГАД»
РИМ, 5 ф евр аля . (Т А С С ). 

Ш есть видных политических 
деятелей Италии в последнее 
время находились «под при
целом» «красных бригад». Та
кой вывод делаю т следова
тели, ведущ ие дело «бригади- 
ста» Антонио Ф о ссо , задер
жанного две недели назад.

При аресте у него было кон
фисковано оруж ие, связка 
ключей (как считают следо
ватели — от конспиративных 
квартир), а такж е различные 
шифрованные записи.

Газета «Унита» сообщ ает, 
что «красные бригады» в пос
леднее время готовили серию 
новых террористических ак
ций, в частности, они намерева
лись расправиться с полити
ческим секретарем  ХДП Ч. де 
Митой, членом джунты (орган 
исполнительной власти) сто
личной области Л. Э . Бернар- 
ди, заместителем  прокурора 
Рима М. Коиро и ещ е тремя 
видными политическими д ея
телями, имена которых не на
зываются.

Вслед за юбытием: факты и комментарий

НАРОДНОЕ ВОССТАНИЕ 
НА ЗАПАДНОМ 
Б Е Р Е Г У

Выступления палестинцев: крепнет накал 
борьбы ♦  Израильская политика экспансии 
бесперспективна ♦  Двойной подход Вашинг
тона к проблемам прав человека ♦  Мирное 
урегулирование на Ближнем Востоке: 
поиск решения

ЧЕРНЫЙ дым клубится над поселками и горо
дами палестинцев на Западном берегу реки 
Иордан. Горят сады и оливковые рощи, тр е

щат подожженные израильской солдатней школы 
и жилые дома.

В восточной части Иерусалима, где живут в ос
новном арабы, демонстранты забрасывают камня
ми и бутылками с зажигательной смесью израиль
ские военные автомашины. В Газе школьники и сту
денты арабских университетов вышли на улицы с 
палестинскими национальными флагами и лозун
гами, требующими немедленного прекращения из
раильской оккупации. В Бейт-Хануне жители забро
сали камнями израильских солдат. Закрыты арабс
кие школы и университеты, магазины.

В секторе Газа  оккупанты  закры ли  все пункты распре
деления питания. Многие тысячи палестинцев лишены ме
дицинской помощи, в которой они та к  нуж даю тся из-за ог
нестрельных ранений, переломов костей, отравлений сле
зоточивым газом и веществами нервно-паралитического дей
ствия. применяемых израильскими карателями.

Практически все города и населенные пункты оккупиро
ванных арабских территорий превратились в арену оже
сточенных столкновений м еж ду палестинцами и израиль
скими войсками.

Что ж е послужило толчком для  этих кровопро
литных событий? Самоубийственная операция не
скольких партизан, совершивших налет на дельтап
лане на израильский военный лагерь? Или престу
пление израильских «колонистов» в секторе Газа, 
задавивших автомашиной четырех палестинцев? Нет, 
это было всего лишь поводом; стало как бы сиг
налом к восстанию. Истоки гнева. — в 20-летней из
раильской оккупации, в политическом, юридичес
ком, экономическом бесправии арабского народа 
Палестины. •

Пламя борьбы вспыхнуло поначалу в секторе Га
за. Почему именно там? Это одно из самых бедных 
и перенаселенных мест в мире. Три четверти его 
жителей —  лю ди, согнанные сионистами в лагеря 
ещ е в 1948 году. Главный источник их сущ ествова
ния —  финансовая и материальная помощь мировой 
общественности. На каждом шагу попираются их 
человеческие права.

В ноябре прошлого года израильские каратели убили в 
Газе  нескольких палестинцев. Тысячи арабов вышли на ма
нифестации протеста. При разгоне их армией и полицией 
появились новые жертвы . Вскоре волнения охватили весь 
Западны й берег реки Иордан.

«Тьма падает на охваченную враждой святую  землю. 
Тень ярости и страха  сгущ ается» . Настолько драматиче
ским представляется положение в Израиле и на оккупи
рованных арабских территориях извёстному израильскому 
деятелю  М. Бенвенисти. Том у есть все основания.

Напомним: территория Израиля, определенная
Генеральной Ассам блеей О ОН в период создания 
государства Израиль, составляла 14,1 тысячи кв. км. 
После первой арабо-израильской войны 1948— 1949 
годов Израиль захватил ещ е 6,7 тысячи кв. км ., а по
сле третьей арабо-израильской войны 1967 года — 
ещ е 68 тысяч кв. км ., отторгнутых у Египта, Иорда
нии и Сирии. Со временем Египту была возвращена 
часть оккупированной территории Синайского полу
острова, однако Израиль продолжает удерживать 
Западный берег реки Иордан, сектор Газа и Голан
ские высоты.

Присвоив эти территории, Израиль установил так 
называемые стратегические границы под надуман
ным предлогом , что «зем ле  обетованной» угрожает 
опасность быть «сброшенной в море».

В действительности реальная опасность для  Тель- 
Авива возникла именно в результате захвата араб
ских земель. В нестоящ ее время в Израиле —  свы
ше 4,3 миллиона жителей, из которых поч
ти 800 тысяч— арабов, друзов и д р . На Западном бе
регу реки Иордан проживает почти миллион 
арабов, а в секторе Газа-—их свыш е 500.000. Держать 
в состоянии постоянного угнетения такое многочи
сленное арабское население становится все более 
трудным. Захватив арабские земли Палестины, из
раильские агрессоры пытаются колонизовать их.

Стоимость конфискованной у  арабов земли превышает 
миллиард долларов. Хроническим стало снижение уровня 
сельскохозяйственного производства. разоряются десятки  
ты сяч палестинских ф еллахов. Палестинцы на оккупиро
ванных Израилем территориях ж ивут в неописуемой бед
ности и под постоянной угрозой репрессий. За более чем 
двадцать лет оккупации только на Западном берегу побыва
ло в тю рьмах или подвергалось арестам 87 процентов жи
телей палестинских лагерей. Военные власти то и Дело вво
д я т  в населенных п ун ктах  комендантский час. закрываю т 
университеты и ш колы, средства массовой информации.

Как долго мож ет продолж аться такое а наши дни, 
в преддверии X X I века?

НА К А Л  борьбы на оккупированных Израилем 
территориях показывает: палестинский народ 
ие хочет мириться и никогда не смирится с 

захватом родной земли. М асштабы выступлений та
ковы, что можно с полным основанием говорить о 
народном восстании.

И мир воочию видит: главной причиной палестин
ского восстания является продолжающаяся неза
конная оккупация Тель-Авивом арабских земель. 
Палестинский народ, борющийся за свободу и че
ловеческое достоинстзо, под руководством О ОП 
поднял это восстание, чтобы дать отпор планам 
«иудаизации» оккупированных земель, варварским 
репрессиям израильских захватчиков.

Восстание вспыхнуло стихийно, но вскоре его воз
главила О рганизация освобождения Палестины — 
О О П . Почему?

•»
Во-первых. ООП — законный представитель арабского 

народа Палестины и признан таковым подавляющим боль
шинством государств — членов ОО Н. Во-вторых. ООП до
бивается создания на территории Палестины арабского го
сударства .

А ктивисты  ООП действую т повсюду — в Газе , на З а
падном берегу, в восточной части Иерусалима.

Борьбу на оккупированных территориях ООП считает важ 
ной задачей. Она стала  во главу  угла  особенно после то
го, как  палестинское руководство и боевики в 1982 году 
покинули Бейрут. Следует сказать , что нынешний подъем 
борьбы непосредственно связан с  восстановлением единства 
в рядах О О П , которое произошло в прошлом году в А л
жире.

Какие же цели ставят восставшие палестинцы? 
Одни из них —  конкретные. Это — освобождение 
всех арестованных во время событий, прекращ е
ние осады палестинских лагерей, привлечение к 
суду израильских насильников, устраивавших рас
стрелы мирного населения, и т. д . Но выдвинуты, и 
широкие политические задачи, такие, как срочный 
созыв международной конференции по Ближнему 
Востоку, претворение в жизнь права палестинцев 
на создание собственного государства, укрепление 
арабской и международной солидарности со спра
ведливым делом палестинского народа.

С ледует отметить, что определенные круги на 
Западе и в Израиле придают Палестинскому нацио
нально-освободительному движению религиозную 
окраску, искажая суть происходящ его. А  на самом 
деле это — широкое народное восстание. Среди 
его участников и инициаторов —  такие организации, 
как Ф А ТХ , Народный ф ронт освобождения Пале
стины, Демократический фронт освобождения Па
лестины, Палестинская компартия и другие . В ря
дах активных борцов представлено и исламское 
патриотическое крыло.

Восстание стало естественной реакцией на изра
ильскую оккупацию. Ведь оккупация означает край
нюю степень несправедливости — политической, эко
номической, социальной.

Ее гнет продолж ается уж е  десятки  лет. Конфискация зе
мель, уничтожение национальных институтов, погромы, аре
сты . тюремные заклю чения — вот с чем повседневно стал
киваю тся палестинцы на оккупированных зем лях.

Д аж е  согласно тель-авивской статистике , 350 тысяч па
лестинцев прошли за эти годы через израильские тюрьмы. 
И сейчас в заточении нахо дятся около 7 ты сяч полити
ческих заклю ченных.

А М О РАЛ ЬН А , безнравственна, глубоко пре
ступна война, когда солдату все равно, кого 
держ ать на прицеле —  мужчину или жен

щину, старика или ребенка. М еж ду тем именно та
кую преступную войну ведут сегодня на оккупиро
ванных территориях брошенные туда  «для наведе
ния порядка» израильские воинские подразделения.

В захваченных районах вот уже два месяца про
долж ается борьба против террора интервентов. Д е 
ловая жизнь на оккупированных территориях прак
тически парализована. Израильские власти тщетно 
пытаются силой заставить арабских рабочих, слу
жащих, торговцев и ремесленников выйти на рабо
чие места, открыть свои мастерские и магазины. В 
отм естку за «непокорность» оккупанты блокируют 
многие города и селения, не пропуская продоволь
ствие и товары первой необходимости, запрещают 
местным жителям выходить из домов.

Конечно, Израиль обладает мощным военным по
тенциалом. Но сама по себе эта военная мощь не 
гарантирует прочного мира, не избавляет израиль
тян от тяж кого бремени военных расходов. Мо
ральное превосходство не может быть завоевано 
с помощью оруж ия —  сегодня это очевидно.

Израильское командование создало на территории З ап ад 
ного берега реки Иордан три военно-оперативных района. 
Четвертым таким  районом ста л  сектор Г а за . В каждом из 
них войска подчиняются специально назначенным воена
чальникам в чине бригадного генерала, которые будут не
сти личную ответственность за подавление выступлений ж и
телей этих территорий.

Радио Израиля сообщило, что с момента начала вос
стания численность израильских войск на оккупирован
ны х арабских территориях увеличена в пять раз. Министр 
обороны И цхак Рабин заявил в интервью газете «М аарив», 
что армия будет действовать прежними методами для по
давления арабских выступлений. «Н аш а политика не пре
терпит никаких изменений, несмотря на осуждение со сто
роны некоторых стр ан » , — сказал он. И. Рабин отправился 
в сектор Г а за , чтобы лично руководить подавлением пале
стинцев.

Ш еф израильской полиции Хаим Барлев заявил, 
что солдатам отдан приказ применять «любые ме
тоды» для борьбы с демонстрантами. В Израиль 
прибыли 50 ««специалистов» го  борьбе <с повстанца
ми из Претории для обмена опытом с карательными 
службами на оккупированных территориях...

Что же происходит? На что рассчитывают прави
тели Тель-Авива в нынешнем году, когда исполняет
ся 40 лет со дня образования государства Израиль? 
На полную безнаказанность?

К Ближнему Востоку вновь приковано внимание 
мира. Разгул террора на оккупированных арабских 
территориях серьезно ослож няет и без того взры
воопасную обстановку не только в секторе Газа, 
на Западном берегу реки Иордан, но и в целом 
районе мира.

Разгораю щ ееся пламя народной войны и жесто
кое подавление Израилем безоружных лю дей тан

ками, пушками и вертолетами вновь поставили в 
центр внимания международного сообщ ества обста- 
новку на Ближнем Востоке, со всей остротой под
черкнули необходимость неотложных действий по 
ликвидации создавш егося там взрывоопасного оча- 
га.

В Израиле лю бят порассуждать о гум анизм е, по 
поводу «ущ емления свобод» в д руги х странах. Это 
выглядит фарисейством в устах постоянных и воин
ствующих нарушителей прав человека на оккупи
рованных территориях.

СЛ ЕД У ЕТ  прямо сказать, что ответственность 
за близкие к геноциду действия оккупантов 
несут и их покровители, преж де всего С Ш А . 

Именно поддерж ка Вашингтона позволяет Тель-Ави
ву проводить агрессивный курс на Ближнем Вос
токе и продолж ать оккупацию арабских земель.

Как стало известно хорошо информированному американ
скому еж енедельнику «Н ью суик» , С Ш А  поставляю т в Из
раиль слезоточивый газ , используемый д ля  подавления 
восстания. По его данным , га з  был переброшен туд а  ср а
зу ж е' После начала выступлений арабов на Западном бе
регу реки Иордан и в секторе Газа  по решению государ
ственного департамента СШ А .

Чего стоят в свете этого заверения Вашингтона 
о том, что внешняя политика С Ш А  ставит своей 
первоочередной задачей утверж дение идеалов сво
боды и дем ократии. «Ньюсуик» пишет: «Единствен
ный район, где  у  нас, похоже, не хватает смелости 
выступить с требованием о предоставлении права 
на самоопределение населяю щ ему его народу, — 
это Западный бер ег реки Иордан и сектор Газа. 
Двадцать лет мы миримся с израильской оккупацией 
и поселениями на арабских зем лях» .

Буквально на днях С Ш А  вновь воспрепятствовали 
принятию Советом  Безопасности О О Н  резолюции, 
направленной на эффективное урегулирование ара
бо-израильского конфликта. В понедельник они 
наложили вето на предложенный неприсоединиа- 
шимися странами проект резолю ции, в котором 
указывалось на настоятельную необходимость д о 
стижения под эгидой ООН всеобъемлю щ его, спра
ведливого и прочного урегулирования арабо-изра
ильского конфликта, составной частью которого яв
ляется палестинская проблема.

С Ш А  уж е второй раз на протяжении короткого 
времени наложили вето на проект резолю ций С о 
вета Безопасности по важнейшим вопросам , связан
ным с положением в Ливане и на оккупированных 
арабских территориях, не позволили эф ф ектив
но выполнить уставные обязанности и принять р е
шения, которых справедливо ожидало мировое со
общество. Ам ериканское вето вызвало гневное воз
мущение и осуж дение арабских стран.

Выступления протеста на оккупированных Израилем араб
ских территориях б у д ут продолж аться до тех пор. пока не 
начнется процесс справедливого мирного урегулирования 
на Ближнем Востоке. Об этом заявил председатель испол
кома ООП Ясир  А раф ат в интервью американской теле
компании Эй-би-си: «Волны восстания наш его народа будут 
подниматься вновь и вновь. У  нас нет иного выбора». Л и 
дер ООП призвал С Ш А  сы грать конструктивную  роль в 
организации международной мирной конференции по Ближ 
нему Востоку с участием всех заинтересованных сторон.
Он указал , что Ваш ингтон долж ен принять меры для обу
здания своего ближневосточного партнера — Израиля.

Да, только справедливое и прочное урегулиро
вание конфликта путем скорейш его созыва меж 
дународной конференции с участием всех заинте
ресованных сторон, обеспечение ’ неотъемлемых 
прав палестинского народа, уход  Израиля с захва
ченных земель принесут долгож данны й мир и бе
зе пасность.

М еж дународное сообщество, преж де всего С о 
вет Безопасности О О Н , уже давно на основе, резо
люций 242 и 338 выработало конкретные шаги та 
кого политического урегулирования. Э то  прежде 
всего — учет законных прав палестинского народа, 
включая самоопределение вплоть до создания соб
ственного государства, вывод 'израильских войск со 
всех оккупированных территорий, гарантия безопас
ности всем народам , живущим в этом регионе.

В Советском  Сою зе решительно осуж даю т преступ
ные действия оккупантов, выражаю т солидарность 
со справедливой борьбой палестинского народа. Из 
С С С Р , десятков других государств, из штаб-квартир 
меж дународных правительственных и общественных 
организаций с новбй силой звучит требование пре
кратить террор и восстановить историческую спра
ведливость — осущ ествить принятую 40 лет назад 
резолюцию О О Н , которая предусм атривает соз
дание в Палестине, наряду с Израилем , независимо
го арабского государства.

М ировая общ ественность призывает покончить с 
произволом израильских властей, несущ их всю от
ветственность за трагическую  ситуацию , слож ивш у
юся на захваченных арабских зем лях, и как можно 
скорее приступить к справедливому решению па
лестинской проблемы — ключевой проблемы ближ
невосточного урегулирования. С трем ясь к реше
нию ситуации на Ближнем Востоке, мировое сооб
щество взывает к миру, разум у, справедливости — 
категориям , без которых сегодня немыслимо счи
тать человечество цивилизованным.

Георгий Ц ЕЦ Х Л А Д ЗЕ , 
политический обозреватель «Зари Востока».

П у л ь с планеты
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 6 ФЕВРАЛЯ — УЧРЕДИТЕЛЬНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ---------
ГРУЗИНСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ СОВЕТСКОГО ДЕТСКОГО ФОНДА ИМЕНИ В. И. ЛЕНИНА

Альберт Лиханов: Во взаимоотношениях 
с детством явственнее, чем в любых других 
ситуациях, проявляется нравственность 
ч е л о в е к а ,  м о р а л ь  о б щ е с т в а

Д л я  участия я откры ваю щ ейся сегодня учредительной конференции Грузин
ского  отделения Советского  детского  ф онда имени В. И. Ленина в Тбилиси при
был председатель  правления ф онда писатель А льберт Л И Х А Н О В .. Предлагаем 
беседу с ним.

— Какова будет административная и 
ф инансовая самостоятельность респуб
ликанских отделений фондов!

— М ы видим работу отделений С о 
ветского  детско го  фонда в республиках 
в проявлении собственной творческой 
инициативы. О  ней надо говорить преж 
д е  всего. Нам очень важно, чтобы м еж 
д у  республиками, областями возникли 
свои собственные отношения. Такие по
пытки обсуж даю тся . Так, председатель 
нашей ревизионной комиссии Антон 
Колабалин, он директор  детдом а а Лоб
не М осковской области , хотел бы на ве
сенние каникулы привезти группу вос
питанников в Тбилиси. Известно, что у 
вас есть ш кольные гостиницы. Это удоб
но. А  потом тбилисские ребята при
ед ут в П одм осковье — возникнут меж 
личностные отношения среди детей . Мы 
много говорим высоких слов об ин
тернациональном воспитании. Знаком 
ство д етей  на таком уровне—лучш ее его 
осущ ествление . Б уд ут переписываться, 
др уж ить , потом идти вместе по жизни.

Относительно финансов мы сейчас 
сообщ а вырабатываем концепцию: как 
собирать деньГЙ, как расходовать. Если 
в ф ондах культуры  такая структура — 
грузинский, украинский и т . д ., то  у нас 
один Советский детский ф онд и его о т
деления. Ибо, если культуры  автоном
ны, национальны, и это их достоинство, 
то  дети у нас —  общ ие. И когда мы го
ворим о деньгах, это надо иметь в виду. 
Например, хотим построить серию  са
наториев нового класса для маленьких 
инвалидов, привлекая в том числе и 
иностранные ф ир м ы . Вошли в Совмин 
С С С Р  с предлож ением о строительстве 
целой серии детдом ов семейного типа. 
Ф о н д  выступает не только инициато
ром , но и сам собирается строить их на 
свои средства. В таком д еле  должны 
участвовать все региональные органи
зации.

В то же врем я было бы неверно 
требовать, чтобы все деньги вклады
вались только в общ есою зны е програм 
мы . М атериальная сам остоятельность, 
автономность долж ны  быть, ведь отсю 
д а  заинтересованность привлечь в фонд 
как можно больш е средств на м естах. 
Работать будем  на партнерских, това
рищ еских началах. Не стоит повторять 
грустный опыт д руги х административ
ных систем , где  все делалось в приказ
ном порядке . Ф о н д , не устаю повто
рять , —  творческая организация.

—  Как вы относитесь к те зису  «Рек
лам а — двигатель благотворительно
сти»!

—  Наши идеи нужно, конечно, ак
тивнее реклам ировать. Мы привезли 
несколько плакатов, что успели сделать 
за три м есяца работы . Они должны 
висеть в каж дой сберкассе , в проход
ной предприятия, я подъездах домов. 
О дин из ,плакатов сделал худож ник 
Карасев и подарил ф он ду как автор
скую  работу. Есть ещ е календарь. Бу
д е т  рекламный плакат, посвященный ва
лю тном у счету ф он да . Мы приветствуем 
помощь худож ников, дизайнеров. Ф орм

участия много . К  прим еру, до сих пор 
не создана эмблема ф он да . Здесь по
пробовать силы могут и студенты  твор
ческих вузов . Кто захочет.

У вас, в Грузии, есть прекрасная тра
диция: в свое время комсомол предло
жил акцию —  в дни весенних каникул 
проводить неделю «Творческая моло
дежь — воспитанникам детдомов». Ва
ша м олодая интеллигенция душевно 
откликнулась. Сейчас ж е есть возмож 
ность работать так круглы й год и не 
только в детдом ах, а вообщ е посвя
щая себя детству.

—  И здание фонда —  еж енедельник 
«Семья» трудно найти в М оскве, тем 
более в республике, к том у ж е он вы
ходит только на русском  язы ке. Не це
лесообразно  ли установить контакты 
еж енедельника с газетам и , издаю щ ими
ся на национальных язы ках для р е гу
лярны х публикаций!

— Так слож илось, что подписка на 
еж енедельник была начата за девять 
дней до окончания подписной кампании. 
Он выходит тираж ом в 500 тысяч, из
дание лимитировано, и нас это, конечно, 
не устраивает. Мы добились дополни
тельного выделения 100 тысяч экзем 
пляров для  подписки на м естах, а том 
числе и в Грузии . В частности, в Тбилиси, 
мы надеем ся , подписка пройдет прямо 
в ходе учредительной конференции. 
П редлож ение о публикациях для м ест
ных газет мне очень нравится. Это про
стой и доступный путь. Хотел бы еще 
предлож ить, чтобы в сою зных респуб
ликах по возможности стали выходить 
и самостоятельны е издания фонда на 
национальных языках. Помимо всего 
прочего они даю т доход, который мож 
но использовать для нуж д республики.

—- Говорят, дареному коню в зубы 
не см отрят. Тем не менее дары  бывают 
разны е и могут подчас вызывать неод
нозначное отнош ение...

— Д енеж ны е взносы действительно 
вызывают два чувства. С  одной сто
роны, безусловное спасибо, мы обра
тим деньги в доброту. С другой , будет 
ж аль, если люди сочтут, что тем  са
мым откупились от заботы о детстве. 
Н адо , чтобы деньги подкреплялись д у
шевным движ ением, чтобы была еще и 
моральная помощ ь. Грустны м  казусом 
считаю я несколько «коммерческих» 
предлож ений ф о н д у : помогите, мол, 
купить маш ину и разницу с рыночной 
стоимостью  мы отдадим ф онду . Есть 
другие письма. Сравнительно молодой 
человек с ю га Украины после смерти 
двух сестер  получил в наследство их 
сбереж ения . О дна была инспектором 
по делам  несоверш еннолетних, др у
гая —  педиатром . Ж изнь обеих оборва
лась ранее сорока лет. Он написал

нам, что не вправе распоряжаться эти
ми деньгами, поскольку всю свою 
жизнь сестры отдали детям . Их сбере
жения должны принадлежать фонду. 
Такое душ евное движение дорого 
стоит. Нам присылаю т завещания на 
дом а, дачи. Д ве вдовы профессоров 
попросили принять у них золотые часы 
и обручальные кольца своих супругов.

Два слова о валютных поступлениях. 
На днях звонили из Ам стердам а . Ра
ботники Советского  посольства приоб
рели м едикам енты . Из Токио тож е ра
ботники советских учреж дений пере
слали миллион иен, из Таиланда сооб
щ аю т, что купили компью теры. Есть 
дары и от иностранцев. Сейчас прора
батываем такой вариант: американский 
промышленник, владелец самой круп
ной в мире фирм ы  по производству 
слуховых аппаратов хочет приехать в 
Советский С ою з и обеспечить своими 
аппаратами целую школу для слабо
слышащих детей . Бесплатно, в благо
творительных целях, а каждый аппарат 
стоит 900 долларов. Вчера шел разговор 
о том , чтобы уж е в этом году он прие
хал в Тбилиси в вашу школу - интернат, 
которую  мы посетили.

Благотворительность развивается во 
всем мире, она очень престижна. Лю 
ди хотят проявлять свою доброту и 
слышать в ответ добрые слова благо
дарности.

—  По случайному совпадению сего
дня , в день открытия учредительных 
конференций, у одной из воспитанниц 
детдом а свадьба. Начало семейной 
жизни, начало своего дома. Как помочь 
в этом !..

—  Будущ ее детдом овцев... Д а, это — 
одна из самых болевых точек. О но бы
вай! трудны м , а иногда и печальным. 
Мы собираемся в ф онде создать совет 
воспитанников детских домов, лю дей 
оазны х поколений, сумевш их сделать 
свою жизнь. Хотим , чтобы они помог
ли подрастаю щ им поколениям.

—  Кстати, два дня назад в Тбилиси 
создан клуб воспитанников детских до
мов...

• - Замечательно. Ведь многие воспи
танники, так сложилась их психология, 
не обращ аю тся за помощью, скрывают 
в своей взрослой жизни, кто они. О со
бенно девочки стесняю тся . Иногда чув
ство неполноценности делает их в но
вой семье молчаливыми послушница
ми свекрови, большого спаянного 
родства. Мы говорим о социальной не
справедливости , но есть ещ е и такая 
категория, как нравственная несправед
ливость. Надо внушить всему осталь
ному м иру, что нам стыдно, если таким 
лю дям плохо. Их душ у надо оберегать 
и обогревать. В принятом недавно по
становлении Ц К К П С С  и Совмина С С С Р 
о детдом ах залож ены  определенные 
решения квартирных и других социаль
ных вопросов, но надо, чтобы это стало 
практикой местных советских органов. 
За это ф онд долж ен бороться.

Мы рассматриваем наш ф онд как организацию взрослы х для детей . Во 
м ногом  нам ж е , взрослы м , она м., нужна. М ы долж ны собраться все вме
сте , чтобы очистить свою д уш у, чтобы вернуть долги детству . Ведь во взаимо
отнош ениях с детством явственнее, чем в лю бы х других ситуациях, проявляется 
нравственность человека, мораль общества.

Беседу вели Я . С У Д А К О В А , 3 . ГРДЗЕЛИ Ш ВИ ЛИ .
(Кор р . ГРУЗИ Н Ф О РМ а —  специально для «Зари Востока»).

« Н а д е ж д а »  в с е л я е т  н а д е ж д у
Л ю д ей  разного  возраста, 

проф ессий и роДа занятий 
объединил в этот вечер 
клуб  воспитанников д ет
ских дом ов. Их привело 
сю да желание усилить по
мощь детям , лиш енным ро
дительской ласки.

П едаго г - д еф екто ло г из 
тбилисского  интерната для 
слабослы ш ащ их детей  Ла
мара Ш алвовна Самани-
швили вспоминает:

—  В годы  войны, когда 
мой отец был на ф ронте , а 
мама скончалась, я оказа
лась в детском  дом е села
Вашловани Тетрицкаройско- 
го района. Н икогда не за
буду директора Арчила Са- 
гинашвили. Он так сумел 
организовать подсобное хо
зяйство , что в те голодные 
годы  у нас были собствен
ные продукты , выращ ен
ные своими руками. Да и 
детский дом  был д ля  нас 
поистине родным I дом ом . 
Не поверите: после возвра
щ ения отца с ф ронта я пред
почла остаться в своем 
«■тором дом е» ...

Брать на работу в детд о 

ма их воспитанников, д а 
вать кров демобилизован
ным из рядов Советской 
Армии детдом овцам , по
мочь в реальном осущ еств
лении льгот при поступле

нии в вузы , усилить заботу 
об улучшении материальных 
и культурно - бытовых у с 
ловий — эти и многие д р у
гие предложения высказы- 
зались на первом заседа-

В Г О С Т И - К  ДЕТЯМ
Сегодня состоится учредительная конференция 

Грузинского республиканского отделения Советского 
детского фонда имени В. И. Ленина. А  накануне го
сти и участники конференции побывали в Тбилисской 
детской картинной галерее на открытии выставки ра
бот воспитанников детских домов. Щедрость души 
ребенка, обделенного родительским теплом, ярко вы
разилась в его рисунках и стала прологом разговора, 
состоявшегося позднее в тбилисской средней школе 
№ 161. Сюдд пришли председатель правления Совет
ского детского фонда имени В. И. Ленина писатель 
А. Лиханов, представители общественности, педаго
ги, воспитатели. Гостей ждали и в тбилисских шко
ле-интернате для слабослышащих детей, и детском 
доме № 1. В последнем собрались в этот день на 
свой «огонек» выпускники и нынешние воспитанни
ки, а также представители шефствующих организа
ций.

Завершился день встречей с тбилисскими школь 
никами во Дворце торжественных ритуалов.

нии клуба министром про
свещения республики Н. Ва- 
садзе , директором  Респуб
ликанского Дворца пионе
ров и школьников имени
Б. Д знеладзе Г. Шаламбе- 
ридзе, другими.

Пока что вынесен на об
суж дение только проект 
устава клуба. В нем опре
делены основные положе
ния, задачи, права и обя
занности его  участников.

Клубу, деятельность ко
торого возглавит писатель 
Гиви Чичинадзе, предстоит 
еще большая организацион
ная работа, налаживание 
контактов с партийными, 
комсомол ь с к и м и, проф
союзными и общественны
ми организациями респуб
лики.

Участники заседания пред
ложили назвать клуб «Име- 
ди» — «Н адеж да». Быть мо
жет, в надеж де на то, что 
дети, ж ивущ ие под казен
ными крыш ами, всегда бу
дут чувствовать себя окру
женными заботой, нужными 
общ еству.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

 ♦  Вести — —
из Москвы

Заслуженный
у с п е х

Большой интерес любите
лей классической музыки и 
поклонников т в о р ч е с т в а  
П. Чайковского вызвал кон
церт, программу которого со
ставили сочинения великого 
русского компози т о р а .  В 
этот вечер прозвучали его 
знаменитый Первый концерт 
для  ф ортепьяно с оркестром 
и Симфония №  5.

С луш атели , кому посчастли
вилось на этот"" раз попасть в 
Концертный зал имени П. И. 
Чайковского, тепло принима
ли исполнителей — М осков
ский государственный симфо
нический оркестр , которым 
дирижировал заслужен н ы й  
артист Р С Ф С Р  Владимир А н
дропов и солистку, заслуж ен
ную артистку Г р у з и н с к о й  
С С Р , лауреата м еж дународ
ных конкурсов пианистку Эте
ри Андж апаридзе.

Выступления Э . Андж апа
ридзе всегда привлекают вни
мание москвичей и гостей 
столицы. У  известной- грузин
ской пианистки есть свой 
преданный слуш атель, и каж
дая встреча с ней доставля
ет ем у огромное удовольст
вие. И на этот раз Э . А ндж а
паридзе блеснула отточенным 
мастерством , блестящ ей тех
никой, ярким артистизмом и 
м узы кальностью , . прекрасно 
сыграв так любимый многими 
Первый - концерт П. Чайков
ского.

Р у к а м и
учащихся

В объединенном павильоне 
^Народное образование» на 
ВДН Х С С С Р развернута экс
позиция выставки «Мы твой 
резерв, лю бимая страна». На 
ней представлены работы 
учащихся ср едних’ 'профтех
училищ из многих городов 
страны, выполненные в круж 
ках технического творчества.

Среди представленных в 
эюспозиции экспонатов обра
щает на себя внимание стенд 
для проведения лабораторных 
работ по электротехнике, со
зданный учащи м и с я ПТУ 
№ 97 Тбилиси. Предназначен
он для использования в учеб
ном процессе.

Учащимися Т б и л и с с к о г о  
профтехучилищ а № 95 создан 
робототехнический комплекс 
«Грузия-3», который предна
значен для замены монотон
ного ручного труда при штам
повке деталей . Находит он 
применение и в учебно - про
изводственном процессе.

Экспозиция выставки при
глашает посетителей как бы 
самим побывать в некоторых 
тбилисских профессионально- 
технических училищах, уви
деть , как проходит в кабинете 
робототехники занятие с уча
щимися подшефной школы, 
которые проводит мае т е р  
производственного обучения 
ПТУ №  95 А . Лом идзе, позна
комиться с  ученическим кон
структорским бю р о - профтех
училищ а №  6 Тбилиси. Имен
но в этом бюро в содруж ест
ве с политехническим инсти
тутом  учащиеся разработали 
и изготовили малогабаритный 
токарно_, - ф резерны й станок 
с оперативной системой управ
ления.

Гурам ЛИПАРТЕЛИАНИ.

ф  В Тбилиси, на улице Бахтрионской, открыт фирменный 
магазин кооператива «Мухранис вели», созданный братьями 
Татишвили из пригородного села М ухрани М цхетского района.

Цекавшири помогло кооперативу, предоставив в Тбилиси 
помещ ение для магазина, а М цхетский райисполком выделил 
кооператорам тридцать гектаров, где  представители семьи 
Зудут возделывать огородные и кормовые культуры .

Н а  с н и м к е :  в фирменном магазине кооператива «Мух
ранис вели».

Ф ото  М . Киквадзе и В. Валишвили
(Ф отохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

СПОРТ

ДВЕ МЕДАЛИ НА СТАРТЕ
В Алма-Ате стартовал оче

редной чемпионат С С С Р  по 
дзю до , призванный опреде
лить кандидатов в олимпий
скую сборную страны .

В первый день на ковер вы
шли атлеты полутяжелой и 
тяж елой ' весовых категорий,, 
среди которых находились и 
представители Грузии. Они бо
ролись уверенно. В финаль
ную стадию соревнования вы
шли чемпионы страны прош
лого года — дзю доист из Го
ри Коба Куртанидзе (до  95 кг) 
и кутаисец Акакий Кибордза- 
лидзе (свыше 95 кг). Курта
нидзе отлично провел заклю
чительный поединок с м ос
квичом Ю рием Паршиным. Он 
одерж ал чистую победу и в 
четвертый раз завоевал зва
ние чемпиона С С С Р . На тр е
тьи места в этой весовой ка
тегории вышли: Дмитрий Со

ловьев (Чирчик) и Гитаре Мас- 
колюнас (Каунас).

Иначе сложилась встреча 
Кибордзалидзе с двукратным 
чемпионом ЕвропЫ Хабилем 
Бикташевым из Куйбышева.

В прошлом году в Ленин
граде Кибордзалидзе встре
чался в финале с дзю дои
стом из Челябинска Григори
ем Веричевым, победил его 
и впервые завоевал золотую 
медаль чемпиона С С С Р . Те
перь же Бикташев оказался 
подготовленным лучше гру
зинского атлета. Он выиграл 
со значительным преимущ ест
вом и стал чемпионом. Ки
бордзалидзе досталась сереб
ряная медаль. Бронзовые на
грады —  на счету О лега Зин
ченко (Днепропетровск) и С ер
гея Косоротова (Куйбыш ев).

Чемпионат С С С Р  завершит
ся седьмого февраля.

ПЕРИПЕТИИ ДОИГРЫВАНИЯ
На турнире претенденток в Ноной? Ведь это ее чет- 

Цхалтубо проведено доигры- вертое поражение подряд. Та- 
вание отложенных партий. Иг- кого я не припомню в яркой 
рали Левитина— Гаприндашви- спортивной биографии выда
ли. Встреча, как известно, бы- ющейся шахматистки. Чем это 
ла отложена в трудной по- вызвано? На этот вопрос от- 
зиции для экс-чемпионки ми- ветит, вероятно, сама Нона, 
ра. Но когда вскрыли конверт, После досадного поражения 
оказалось, что Левитина «вло- в третьем туре игра Гаприн- 
жила в него» не сильнейшее дашвили неузнаваема, 
продолж ение, и грузинская Но Нона не отказалась от
шахматистка элегантной жерт
вой качества созддла уни
кальную этюдную позицию, в 
которой король, ладья и пеш
ка Левитиной ничего не мог-

борьбы. С его дня в последнем 
туре первого круга она встре
чается с лидером — Литин- 
ской. Это хороший раздражи
тель для нее. В этом туре

ли поделать против короля и такж е встречаю тся Алексан-
чернопольного слона Гаприн- -дрия_ ц 0 селиани, Левитина—
дашвили. На доске возникла А мия< Ахмыловская —
теоретическая ничья. Брустман.

Но вдруг Нона неожиданно 
допустила непопр а в и м у ю А  пока по-прежнему впе-
ошибку, отступив слоном на реди Литинская — 5 очков, 
край доски. Д ругое отступле- На очко меньше у Ахмылов- 
ние этой фигуры , вероятно, ской, По 3,5 очка набрали Ио- 
вынудило бы ее соперницу селиани и Левитина. Три о ч к а— 
согласиться с ничейным ре- у Александрия.
зультатом . Теперь же, после 
двух естественных ходов бе
лы^, черным приш л о с ь  
сдаться . Что произошло с

Э дуард  ГУ Ф ЕЛ Ь Д , 
международный гроссм ей
стер.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
Ф У Т Б О Л . О лимпийская сбор- П ЛАВАНИ Е. В Гамбурге со- 

ная С С С Р  стала обладателем стоялись м еж дународные со- 
Кубка памяти Дж авахарлала ревнования. На дистанции 50 
Н еру. В финальном м атче, со- метров вольным стилем пер- 
стоявш емся в индийском горо- венствовал ростовчанин Ген- 
де Силигури , она Победила надий Пригода. Он же вместе 
команду Польши —  2:0.

БА С КЕТБО Л . Сборная ССС Р 
одерж ала четвертую победу в 
отборочных играх чемпионата 
Европы в группе «А». В Пари
же она нанесла поражение 
баскетболистам Ф ранции —
87:71.

с .  товарищами по сборной 
С С С Р  победил в эстафете 
4 X 5 0  метров и занял второе 
место на дистанции 100 мет
ров. -

Л ЕГКА Я  АТЛЕТИ КА. В го
роде Зинфтенберге (ГД Р) ус
тановлен новый мировой ре- 

ТЯЖ ЕЛ А Я  АТЛ ЕТИ КА . Тби- корд. Его автором стала Ан-
лисские штангисты стали по- ке Бемер, выступавшая в чем-
бедителями чемпионата Гру- пионате легкоатлетов — мно-
зии, проведенного в Цхинва- гоборцев своей страны.

26-летняя спортсменка на
брала в пятиборье 4.995 очков 
и на 98 очков превысила до
стижение своей соотечествен-

ли. Н8Г второе место в коман 
дном зачете вышли атлеты 
Ю го-О сетии, на третье —
Сачхере.

ГА Н Д БО Л . В Чехословакии 
проводится международный «ицы Сабины Петц, установ-
турнир женских команд. В ленное два года назад.
группе «Б» лидером стала -----------—  ------
сборная С С С Р , победившая ||
гандболисток Ф Р Г , —  26:12. »!

ИСПЫТАНИЕ
О К О Н Ч А Н И Е .

— В эту ночь, кажется, у д а 
стся отдохнуть, — говорит 
Г. Н озадзе , — хотя многое 
еще предстоит сделать. Вто
рого ф евр аля , наконец, при
была мощная снегоочиститель
ная машина, которая сразу 
включилась в работу. Д о это
го неоценимую помощь ока
зали прибывшие воины.

Самы е тяж елы е часы мы ис
пытали в ночь на первое ф ев
раля, когда на нас обруш ил
ся еще и ураганный ветер. Он 
буквально валил лю дей с ног. 
В то же время на вокзале со
бралось до тысячи пассажи
ров из закупоривших станцию 
поездов. Были срочно вызва
ны все киоскеры , работники 
О РС а, подвезли продукты . 
Торговые точки работали без 
перерывов, круглое у т о ч н о. 
Выносную торговлю  организо
вали близ всех остановивших
ся поездов. Некоторые из 
них стояли в десятках кило
метров от ближайшего насе
ленного пункта.

—  А  до этого, 31 января, 
на станции Ципа, откуда на
чинается самый сложный уча
сток перевала, застрял по
езд  Кутаиси —  Тбилиси. Ве
тер мгновенно навалил снег 
на только что расчищенные 
пути, снежные вихри полно
стью закрыли видимость. Ко
гда ветер чуть стих, оказа
лось, что и спереди, и сзади 
состава образовались сугробы 
до трех метров высотой. Пять 
мощных электровозов тщетно 
пытались вызволить из снеж
ного плена 23 пассажирских 
вагона. Расцепили поезд, по
делив его пополам. И опять— 
неудача. Казалось, положе
ние безвыходное. Тогда вме
сте с железнодорожниками к 
расчистке путей приступило 
все м уж ское «население» по
езда. Почти сутки ушли на 
это.

Уж е' второго февраля стан
ция Хашури отправила в обо
их направлениях 43 пассажир
ских поезда. Это меньше, 'чем 
в обычные дни. Третьего чис
ла эта цифра превысила 50, 
что означает почти норму. Но 
поезда пока ещ е уходят с за
держкой.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

ОПАСНОСТЬ 
СХОДА ЛАВИН 

СОХРАНЯЕТСЯ
Солнце, засиявшее было 4 

и 5 февраля над Тбилиси, 
над рядом соседних с ним 
районов Восточной Грузии, 
е н о в ь  заслонят облака. Опять 
пойдет снег.

Но, как сказал начальник 
отдела гидрометеорологиче
ских прогнозов Гидромет
центра Грузии Гайоз Окро- 
джанашвили, такого, как в 
прошедшие дни, снегопада не 
ожидается. Днем в низмен
ных районах будет относи
тельно тепло — от минус од
ного до плюс четырех гра
дусов, ночью же возможен 
мороз до 9 градусов.

Изменчивы стихийные про
цессы над Кавказом. Если в 
прошлые дни холодные мас
сы воздуха поступали сюда 
с запада и с востока, а теп
лые — с юга, то в ближай
шие дни холодные устремят
ся на территорию Грузии со 
стороны Каспийского моря, 
а теплые — с Черного моря. 
Такая смена курсов воздуш
ных масс в лучшую сторо
ну скажется на погоде в За
падной Грузии, на Черно
морском побережье респуб
лики. Здесь в ближайшие 
дни на равнинах перестанут 
идти дожди, в горах — снег. 
На побережье засияет солн- 
не. Днем воздух прогреется 
до 11 градусов тепла, а но
чью столбик термометра не 
опустится ниже двух гра
дусов мороза, а, скорее все
го, будет колебаться у от
метки плюс 3 градуса.

Относительное потепление 
не грозит пока бурным тая
нием снега. Ведь в горах, 
основных его «кладовых», 
продолжает свирепствовать 
зима. Здесь еще крепки мо
розы. Но опасность схода 
лавин, гололеда на дорогах 
и обледенения линий элек
тропередачи сохраняется.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

АФИША НЕДЕЛИ

ПОКАЗЫВАЕТ 
Т Б И Л И С И

П О Н ЕД ЕЛ ЬН И К, 8 Ф ЕВРА Л Я

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
15.05 — Сегодня на экранах , тб и
лисских кинотеатров. 15.15 — Ин
формационный вы пуск (н а  русском 
<>ыкг). 15.25 — Д л я  слуш ателей
гелекурса. Ф изика (ан ал и з домаш 
него за д а н и я ). 15.55 — Научио-по- 
нуляриый фильм «Детн Галакти ки » 
[первый п о ка з ). 17.00 — Д ля 
школьников. Русский язы к . 17.30— 
Научно - популярный фильм  «Ч уд
ное озеро» (первый п о каз ). 17,50—. 
Цля школьников. История Грузни .
18.20 — К 70-летию Советской Ар
мии. Д окум ентальны й телеф ильм  «О 
режиме, радиационной за ш иты » .
18.50 - Д ля  школьников. Книга —
«ой д р уг . 19.30 — На . соискание 
Государственной премии Грузин
ской С С Р  (передача 2 -я ). 20.00 -  
М оамбе. 20.35 — М еждународный 
дневник. 21.10 — «Э кспром т» . М у
зы кальны й сп ектакль Го судар ст
венного академического театра 
имени К . М ардж аниш вили .- Ч асть 
1-н. 22.00 — Время. 22.40 -  Про
жектор перестройки (М ) . 22.50 — 
Продолжение м узы кального  спек
такля  «Э кспром т» . 23.30 — бас
кетбол. Чемпионат С С С Р : «Д ина

мо» (Тб и л и си ) — «Строи т  е л ь» 
(К и е в ) .

ПО В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.25 — Из обменного фонда Ц Т.
18.15 — Худож ественны й фильм 
«Неоконченная пьеса д ля  механиче
ского пианино» (грузинский  вари
а н т ) . 20.00 —  М оамбе. 20.35 — К 
70-летию Советской Армии. Худо
жественный телефильм «Всадни
к и * . 1-я серия.

ВТОРНИК, 9 ФЕВРАЛЯ .
П О  ПЕ1 ВО Й  П Р О ГР А М М Е

15.05 — Сегодня на экранах тби
лисских кинотеатров. 15.15 — Ин
формационный вы пуск (на русском 
язы ке ). 15.25 — Телекурс. Грузин
ский язы к . 15.55 -  Научно-попу
лярный фильм « Т у са у  Кесу»  (пер
вый п о каз). 16.15 — Д л я  абитури
ентов. Химия. 16.45 — Научно-по
пулярный фильм «Солнечный дом ».
16.55 — Изучим английский язы к.
17.25 — М еждународный дневник 
(повторно). 18.00 — Объявления.
18.05 — «Волш ебный экр ан» . 18.30— 
Учредительная конференция Гру
зинского отделения Советского д ет
ского фонда им. В . И. Ленина.
19.30 — На соискание Государ ст
венной премии Грузинской С С Р  
(передача 3-я). 20.00 — Моамбе.
20.35 — Грани перестройки. 21.25— 
Баскетбол . Чемпионат С С С Р ! 
«Ж альгирис»  (К а у н а с ) — «Д ина
мо» (Т б и л и си ). 22.00 — Время.
22.40 — Прожектор перестройки 
(М ) . 22.50 Из истории грузинско

го кино. Художественный фильм .
ПО В ТО Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .

17.35 — Докум ентальны е телеф иль
м ы : «Н аш а Александра Владим и
ровна», «Город на Сы р-Д арье» .
18.15 — Д л я  школьников. О бщ ест
воведение. 19.00 — Научно-популяр
ный фильм «Отчий лес» . 19.15 — 
Д л я  школьников. Биология. 20.00— 
М оамбе. 20.35 — К  70-летню Совет
ской Армии. Художественный те
лефильм «Всадники» . 2-я серия.

С Р Е Д А , 10 Ф ЕВРА Л Я

ПО П Е Р В О Й  П Р О ГР А М М Е
15.05 — Сегодня на экранах тб и
лисских кинотеатров. 15.15 — Ин
формационный выпуск (на русском 
язы ке ). 15.25 — Телекурс. М атема
ти ка . 15.55 — Документальный
фильм «А р ти ст» . 16.25 — Д л я
ш кольников. Основы Советского 
государства и права. 16.55 — Д о
кум ентальны й телефильм «Прео
доление». 17.15 — Изучим немец
кий язы к . 17.45 — Программа 
м ультф ильм ов. 18.10 — Реклам а.
18.20 Грузинский докум енталь
ный фильм «Д ядя  Эрмиле» (первый 
п о каз). 18.30 — Д ля  школьников. 
Родничок. 19.05 — Ш кола : пробле
мы перестройки (М ). 19.35 — На 

'соискание Государственной премии 
Грузинской С С Р  (передача 4-я). 
20.04) —. Моамбе. 20.35 — П исатель 
и ж изнь. Д и ало г с С . Цаиш вили.
22.00 — Время. 22.40 — Прожектор 
перестройки (М ) . 22.50 — Худож е

ственный фильм « П о д р а н к и » . 
ПО ВТО РО Й  П Р О ГР А М М Е .

17.35 — Художественный фильм 
«Старые д р узья » . 1-й серия. 18.45— 
Д л я  школьников. М атем атика.
19.30 — Научно-популярный фильм 
«Из жизни детей» . 20.00 — Моам
бе. 20.35 — К  70-летию Советской 
Армии. Художественный телефильм 
«Д вадцать седьм ой...»

ЧЕТВЕРГ, 11 Ф ЕВРА Л Я

ПО П Е Р В О Й  П Р О ГР А М М Е .
15.05 — Сегодня на экранах тб и
лисских кинотеатрон. 15.15 — Ин
формационный выпуск (на русском 
язы ке). 15.25 — Д ля  абитуриентов. 
Биология. 15.55 — Документальный 
фильм «Сергей Залыгин» (первый 
по каз). 16.25 — Учительский час 
Основы информатики и вычисли
тельной техники . 16.55 — Научно- 
популярный фильм «Ровесник».
17.15 — Д л я  слуш ателей гелекурса. 
Грузинский язы к и литература 
(анализ домаш них заданий ). 17.45— 
Д окументальные фильмы : «Здесь 
был Кры лов». «След на ветру» .
18.15 — На соискание Государст
венной премии Грузинской С С Р  
(передача 5-я). 18.45 — Избран
ники народа. 19.20 — Д ень письма.
19.26 — «Толин» в школе. 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — С туди я «Диалог».
21.35 — Экран комедийных ф иль
мов. Грузинский короткометраж
ный художественный телефильм 
«Превратности судьбы » . 22.00 —

Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ) . 22.50 — День письма.
22.55 — Баскетбол. Чемп и о н а т
С С С Р : «Динамо» (Тб илиси) —
РТИ  (М и н ск ). 23.30 -  Концерт 
симфонической м узы ки. Исполня
ет симфонический оркестр Грузте- 
лерадио им. Р . Л агидэе  (дириже
ры — Г . и 3 . Азмайпвраш вили).

П О  В ТО Р О Й  П Р О ГР А М М Е .
17.35 — Художественный телефильм 
«Старые друзья» . 2-я серия. 18.40— 
Д л я  школьников. История С С С Р .
19.25 — Научно-популярный фильм 

преддверии а д а » . 20.00 — Мо
амбе. 20.35 — Художествен н ы й  
фильм «Лекарство против стр а та » .

ПЯТНИЦА, 12 Ф ЕВРА Л Я
ПО П Е Р В О Й  П Р О ГР А М М Е . 

15.05—Сегодня на экранах тбилис
ски х  кинотеатров. 15.19 — Ин
формационный выпуск (на рус
ском язы ке ). 15.25 — Гелекурс. 
Ф изика. 15.55 — Документальный 
фильм «Красноярский меридиан» 
(первый п о каз). 16.45 -  Изучим
французский язы к . 17.15 — Вол
шебный экран. 17:40 — Д ля  ш коль
ников. Веселое настроение. 18.15— 
На соискание Государственной пре
мии Грузинской С С Р  (передача 
6 -я ). 15.45 — Народный комиссар
просвещения — М. Орахелашвили. 
19.10 — Ш кола : проблемы пере
стройки (М ). 19.25 Грани пере
стройки . 19.40 — Моамбе. 20.15 -  
Проблемы. поиски. реш о н и и 
(М ) . 22.0Й — Время. 22.40 -  Про

ж ектор перестройки (М ) . 22.50 — 
Грузинское пароходство — на го
лубы х дорогах. 22.55 — Баскетбол. 
Чемпионат С С С Р : «Динамо» (Т б и 
лиси) — «Ш ахтер» (Д о н ец к). 23.30— 
Встреча трудящ ихся г . Рустави с 
народным артис+ом С С С Р  Г . ЛорД- 
кипанидзе (к  60-летию со дня 
рож дения).

ПО ВТО РО Й  П Р О ГР А М М Е .
17.35 — Д ля  школьников. Физика.
18.20 — Впервые на нашем экране. 
Художественный фильм «Команди
ровка в санаторий». 19.40 — Мо
амбе. 20.15 — Художественный 
фильм «Вторая несиа».

С УБ Б О ТА , 13 Ф ЕВРА Л Я
ПО П ЕР В О Й  П Р О ГР А М М Е .

7.30 — «120 минут» (М ) . 9.40 — 
М ультф ильм . 9.50 — Сегодня ни
экранах тбилисских кинотеатров.
10.00 — Изучим грузинский язык.
10.30 — Грузинский докум енталь
ный телефильм «70 вопросов».
11.05 — Изучим русский . язык.
11.30 — Рассказы  о настоящ их 
лю дях. Художественный фильм 
«Сентиментальное путешествие на 
карто ш ку» . 12.55 — Печаталось в 
газете «Иверия». 13.40 — П ять  ми
н ут поэзии. 13.45 — По драни ц ам  
музыкального календаря. 15.00 — 
П ять минут поэзии.15.0 5 - Д л я  ш коль
ников. Наи» театр (повторно).
15.35 — Информационный выпуск.
15.40 — П ять минут поэзии. 15.45— 
К 70-летико Советской Армии. На 
страж е южных рубежей. 16.30 —

П ятилетка — год третий. 17.20 — 
Худож ественная программа. 19.05— 
Д л я  молодежи. Ж изнь замечатель
ных людей — Ладо Гудиаш вили.
20.00 — Моамбе. 20.40 — Премьера 
документального телефильма «Ва
ш ингтон, декабрь 1987 года» (М ).
21.45 — Народное т в о р ч е с т в о .
22.00 — Время. 22.40 — Прожек
тор перестройки (М ). 22.50 — Твор
ческие портреты—Т. Амирзджиби.
23.55 — Торжественное открытие 
X V  зимних Олимпийских игр (из 
К алгари ) (М ).

В О С К РЕС ЕН ЬЕ, 14 Ф ЕВРА Л Я

ПО П ЕР В О Й  П Р О ГР А М М Е .
9.40 — М ультфильм . 10.00 — Сего
дня на экранах тбилисских кино
театров. 10.10 — С добрым утром! 
Воскресная музыкально-развлека
тельная программа. 11.00 — Хозяй
ственный механизм — новшества,
проблемы. 11.30 — Киноафиша.
11.55 — Воскресная выставка.
12.00 — Литературно-м узыкальная 
композиция «Поклонение вечной 
гармонии». (повторно). 12.35 — 
Воскресная вы ставка. 12.40 — Те
лекурс. Грузинский язык и лите-

• ратура. 15.1Н — Д ля  любителей
спорта. «Франция-84» (сборная
Франции — сборная И с п а н и и ) .
14.50 — Воскресная -выст а в к а .
14.55 — Вестник. 15.25 — Тби
лиси и тбилисцы. Телсж уондл.
18.05 — Д л я  школьников. . Наш
дискуссионный клуб . 17.05 —

М узы кальная передача «П ар 
тию фортепиано исполняю т...»  
(повторно). 18.05 — Д иалог на те 
му народной медицины. 19.00 —
М еждународная панорама (М ).
19.45 — Ш катулка  сказок 20.00 — 
Моамбе. 20.30 — Знакомьтесь, наш 
соотечественник! — Ф . Т  о д  у  а.
20.55 — X V  зимние Олимпийские 
игры. Лы ж ны й спорт (из К а л га 
ри) (М ) . 22.00 — Время. 22.40 -  
М узыкально - информацио н н ы й 
журнал «В  мире м узы ки». 23.50 — 
Вечно нужное искусство (вы став
ка в Ленинградском этнографи
ческом м узее). 00.30 — X V  зим
ние Олимпийские игры. Санный 
спорт (и з  Калгари ) (М ).

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 
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